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LA C. PRESIDENTA DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ 

HERNÁNDEZ- Damos inicio. Buenas tardes a todas y todos, sean todos 

bienvenidos; medios de comunicación que nos hacen el favor de acompañarnos; 

las personas que nos siguen en las distintas plataformas, así como a mis 

compañeras diputadas y mis compañeros diputados; alcalde, Maestro Adrián 

Rubalcava Suárez, sea usted bienvenido a este Congreso de la Ciudad, es un gusto 

saludarlo y tenerlo aquí.  

Hoy estamos reunidos con el fin de fortalecer el principio de rendición de cuentas, 

así como el principio de equilibrio entre los diversos órganos de gobierno, que más 

que pretenden una separación tajante del poder, plantea un sano equilibrio y 

colaboración en beneficio únicamente de las personas. 

Sin más preámbulo, siendo las 13:54 horas del día viernes 12 de mayo del 2023, 

damos por iniciada la comparecencia del Maestro Adrián Rubalcava Suárez, 

alcalde en la demarcación territorial de Cuajimalpa.  

Para poder iniciar la sesión, solicito al diputado Presidente de la Comisión de 

Administración Pública Local, Gerardo Villanueva Albarrán, proceda a pasar lista 

de asistencia.  
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EL C. SECRETARIO DIPUTADO GERARDO VILLANUEVA ALBARRÁN. - Por 

instrucciones de la Presidencia, se procederá a pasar lista de asistencia. Con el fin 

de llevar un orden del pase de lista, iniciaremos con la Comisión de Alcaldías y 

Límites Territoriales y posteriormente con la Comisión de Administración Pública 

Local.  

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Luisa Adriana Gutiérrez Ureña:  

Diputada Alejandra Méndez Vicuña: 

Diputada Ana Francis López Bayghen Patiño:  

Diputado José de Jesús Martín del Campo: 

Diputado Miguel Ángel Macedo Escartín:  

Diputada Miriam Valeria Cruz Flores: 

Diputada América Rangel Lorenzana:  

Diputada Polimnia Romana Sierra Bárcena: presente 

Por la Comisión de Administración Pública Local: 

El de la voz, diputado Gerardo Villanueva Albarrán: presente 

Diputada Elizabeth Mateos Hernández: presente 

Diputada María de Lourdes González Hernández: presente 

Diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros:  

Diputado Ricardo Janecarlo Lozano Reynoso:  

Diputada Valentina Valia Batres Guadarrama:  

Diputado Luis Alberto Chávez García:  

Diputado Ricardo Rubio Torres:  

Diputado Víctor Hugo Lobo Román: presente 

¿Falta alguna o algún diputado de pasar asistencia? 

Diputada Presidenta, tenemos 2 diputados por la Comisión de Alcaldías y Límites 

Territoriales y 4 diputadas y diputados por la Comisión de Administración Pública 

Local. Por lo tanto, pueden desarrollarse los trabajos de la sesión.  
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Nuevamente quiero hacer mención que nos distingue con su presencia el 

Presidente de la Mesa Directiva, el diputado Fausto Zamorano, hace un momento 

no mencioné su nombre, pero bueno aquí le decimos mi General Zamorano, aquí 

está con nosotros y nos da mucho gusto que nos acompañé, así como otras 

diputadas y diputados que participarán en el transcurso de la sesión y también les 

damos la bienvenida.  

LA C. PRESIDENTA. - Gracias, diputado Villanueva. 

Iniciamos la sesión de la comparecencia del maestro Adrián Rubalcava Suárez, 

alcalde en la demarcación de Cuajimalpa. 

De conformidad con el acuerdo aprobado por estas Comisiones Unidas, el formato 

bajo el cual se realizará la comparecencia será el siguiente:  

El maestro Adrián Rubalcava Suárez, alcalde de la demarcación territorial de 

Cuajimalpa, tendrá 20 minutos para desarrollar el informe que previamente hizo 

llegar a este órgano legislativo, mismo que fue distribuido en tiempo y forma.  

Posteriormente, habrá una ronda de preguntas en las que participará un diputado 

o diputada por cada grupo parlamentario o asociación parlamentaria.  

Al final de las intervenciones de las y los diputados la persona titular de la alcaldía podrá 

hacer uso de la voz hasta por 20 minutos para responder todas las preguntas realizadas. 

Al final de la intervención de la persona titular de la alcaldía, las y los diputados podrán 

hacer uso de una sola réplica hasta por 3 minutos, previo registro ante estas Presidencias.  

Por último, la persona titular de la alcaldía tendrá un tiempo de 20 minutos para emitir un 

mensaje final, recordando que todo aquello que no se haya podido desahogar por tiempo, 

se hará llegar a este Órgano Legislativo en un plazo máximo de 72 horas posterior a esta 

sesión por escrito. 

Por favor, maestro Adrián Rubalcava Suárez, Alcalde, puede comenzar su exposición.  

EL C. MAESTRO ADRIÁN RUBALCAVA SUÁREZ. - Gracias, diputada Presidenta. 

Antes que nada, muchas gracias a todos los diputados presentes. 

Gracias a los Presidentes de la Comisión, por supuesto también a los Secretarios, al 

Presidente del Congreso. Muchas gracias por permitirme estar el día de hoy.  
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Quisiera resaltar que el día de hoy para nosotros es sin duda un día muy importante, es la 

última vez que comparecemos como alcaldes en este periodo de gobierno y sin duda es 

importante poder señalar las acciones de gobierno que emanaron del presupuesto otorgado 

por ustedes. 

Quiero, si me lo permiten, iniciar mi comparecencia, agradecer a los diputados de esta 

soberanía por la aprobación del presupuesto asignado para el ejercicio 2022, así como a la 

Jefa de Gobierno, la doctora Claudia Sheinbaum Pardo, y a su gabinete, por el apoyo que 

han brindado hacia mi gobierno y que hoy me permiten rendir cuentas de una manera 

satisfactoria. 

Agradezco la atención y procedo a rendir el informe sobre las acciones de administración y 

gobierno de la alcaldía, comentando que el detalle general se encuentra en el documento 

entregado en tiempo y forma. 

Quiero empezar principalmente con el tema de obras e infraestructura. Como me 

comprometí justamente ante esta Comisión, en el pasado ejercicio 2022 se ejecutaron en 

general las siguientes obras:  

La remodelación del edificio principal de la alcaldía, que consistió en darle una identidad 

propia, buscando convertirlo en un símbolo emblemático que trascienda generaciones y se 

convierta en un referente. El edificio de la alcaldía mostraba ya afectaciones importantes, 

un daño estructural, por tal razón urgía poder hacer estas modificaciones y poder darles un 

espacio a los ciudadanos para una atención más óptima. 

Se remodeló de manera integral la Estación de Bomberos de la zona poniente. Este es un 

compromiso que hicimos con el Heroico Cuerpo de Bomberos para la edificación de una 

nueva central que contempla instalaciones de primera, así como equipamiento moderno, 

espacios de capacitación y entrenamiento que permiten que nuestros bomberos en 

Cuajimalpa sigan siendo los mejores en la atención de emergencias. 

Cuajimalpa cubre actualmente la Alcaldía Magdalena Contreras, cubre también la Alcaldía 

de Álvaro Obregón y coadyuvamos con algunos municipios del Estado de México. Este es 

un compromiso que hizo la Jefa de Gobierno en el territorio y que lamentablemente el 

presupuesto gubernamental del Gobierno de la Ciudad no dio para poder construir la 

Estación de Bomberos y coadyuvando con el Gobierno de la Ciudad optamos por generar 

un proyecto de remodelación y reconstrucción a la Central de Bomberos en el entendido de 
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que es un tema que es necesario para todos y entonces la alcaldía puso el presupuesto y 

se ejecutó la obra. 

También en este ánimo de poder generar proyectos que estén a la vanguardia y sobre todo 

en esta época que es importante el tema de la atención a los animales, creamos la Clínica 

Veterinaria y Crematorio para Animales de Compañía. Esta es la primera en su tipo de 

carácter público y cuenta con servicios integrales. Esta obra es una obra con oficinas de 

atención y valoración para los animales, un quirófano para cirugías, un área de rayos x y 

por supuesto lo que comentábamos, un horno de cremación para las mascotas, siendo un 

proyecto que contempla costos a bajo nivel con la finalidad de poder atender a toda la 

población de la demarcación. 

Se realizó la modernización total de las áreas de atención ciudadana de la alcaldía que se 

encontraban en muy mal estado, la repavimentación con carpeta asfáltica en diversas 

ubicaciones, como son Salvador Agras en Santa Fe, Arteaga y Salazar en Contadero, calle 

Constitución en San Pablo Chimalpa, Leandro Valle en San Lorenzo Acopilco y la carretera 

de San Mateo-Santa Rosa en San Mateo Tlaltenango, entre otras, cubriendo un total de 57 

mil metros cuadrados. 

El cambio de imagen urbana en Avenida Juárez, en San Pedro Cuajimalpa, para mantener 

nuestra identidad, que consta del cambio de banquetas tipo recinto, cambio de luminarias 

tipo LED, repavimentación y balizamiento, además también se rehabilitaron banquetas, 

guarniciones y la red secundaria de agua y drenaje en seis colonias, reduciendo así uno de 

los problemas más importantes que tenemos, que es el tema de fugas, beneficiando a más 

de 26 mil habitantes con esta obra. 

Bajo el concepto de obras por administración, en el entendido de que las obras por 

administración son aquellas que ejecutamos con personal de la alcaldía, pero con 

adquisición de materiales o con obras comunitarias, que es el vecino pone la mano de obra 

y la alcaldía pone el material, se ejecutaron 55 mil metros cuadrados de carpeta asfáltica, 

mil metros lineales de red de agua potable, en atención de 800 fugas de agua, 324 metros 

lineales de la red de drenaje. 

Para el ejercicio 2023, además de rehabilitar la carpeta asfáltica, la sustitución de redes de 

agua potable y drenaje en diferentes colonias y pueblos, se va a invertir en la construcción 

de las siguientes obras: 
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Centro de maestros, que es un espacio que requieren los maestros de la ciudad, que es un 

espacio que me solicitaron los propios maestros, porque ahora en la pandemia les retiraron 

el espacio que tenían, entonces requieren un lugar para poderse reunir, se ejecutará esta 

obra. 

La construcción de la Casa del Adulto Mayor y de rehabilitación, que contempla actividades 

importantes para los adultos mayores, pero también un espacio para la rehabilitación de 

personas mayores o que hayan sufrido algún accidente. 

El mejoramiento y rescate de planteles escolares. Tenemos una problemática importante 

en materia escolar, en donde si bien es cierto se han ejecutado algunas obras de 

mantenimiento, también es cierto que nuestros planteles educativos ya son muy viejos y lo 

que pretendemos hacer este año es poder ejecutar obras que vayan encaminadas a la 

modernización total de algunos de los planteles de la Alcaldía. 

La reconstrucción de la Casa de la Mujer, el mantenimiento correctivo de los deportivos. 

Hay que recordar que Cuajimalpa el año pasado construyó 8 deportivos con el presupuesto 

que ustedes nos enviaron, necesitamos destinar una parte de ese recurso para poderles 

seguir dando mantenimiento, lamentablemente todavía la población no tiene la cultura de 

cuidado y hay que estar constantemente renovando estos proyectos. 

La construcción de áreas recreativas en espacios abiertos y también la ejecución puntual 

de las obras elegidas a través del ejercicio ciudadano, que son las del presupuesto 

participativo, de los proyectos celebrados precisamente el 7 de mayo del presente año. 

Si no tienen inconveniente, preparé un pequeño video para poderles mostrar, sobre todo 

agradecer a ustedes y al Gobierno de la Ciudad que nos han apoyado para poder llevar a 

cabo obras importantes. Creo que más allá del discurso escrito, que me imagino los aburre 

un poco, me gustaría presentarles un video que muestra con gráficas más objetivamente 

las acciones de gobierno que hemos realizado.  

(Presentación de video) 

Bueno, es un poquito gráficamente y más visualmente las acciones de gobierno, como 

pueden constatar, ha sido fundamental la coordinación que hemos tenido tanto con el 

Congreso de la Ciudad como las dependencias federales y locales para poder dar 

resultados y sobre todo en el entendido de que estamos trabajando en pro de la ciudadanía.  
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La ciudadanía ha sido el tema prioritario desde el día 1 de nuestro gobierno y cuando el 

tema presupuestal no es suficiente en algunas de las entidades, consideramos que es 

importante que todos debemos de atajar las afectaciones. 

Me gustaría continuar. Si todavía me queda tiempo, para el tema de fomento económico y 

generación de empleo, que es que Cuajimalpa ha creado la bolsa de empleo más grande 

de la Ciudad de México y esto lo quiero manifestar además muy puntualmente porque a 

pesar de que somos una alcaldía pequeña en su dimensión, logramos generar una bolsa 

de empleo de mil 500 empresas, lo que nos ha arrojado a tener 5 mil vacantes en nuestra 

demarcación generando 11.5 empleos diarios y colocamos en la última Feria del Empleo a 

3 mil 458 personas, lo que quiere decir que todavía tenemos vacantes para poder contratar 

gente en nuestra demarcación y que estamos cubriendo prácticamente en su totalidad la 

demanda que existe en la bolsa de empleo de nuestra demarcación. 

El pasado 22 y 23 de marzo se llevó esta expo de empleo y sin duda fue para nosotros muy 

gratificante porque se contrató, les decía yo, a más de 3 mil 458 personas, pero además es 

un dato importante, más del 60 por ciento de los asistentes a la Feria de Empleo eran 

mujeres y hoy se encuentran contratadas en nuestra demarcación. Lo que hace que 

Cuajimalpa sea una alcaldía que genera empleos, pero además contrata a la gente de 

nuestra propia demarcación ayudando a que la calidad de vida de las personas que habitan 

en Cuajimalpa sea mucho mejor porque no tienen que perder tiempos en traslados. 

Quiero decir también que hemos reactivado en materia deportiva, perdón, ya me salté ahí, 

quiero hacer alusión, perdón, al tema de bienestar social, que creo que es el tema que se 

seguía, que es precisamente los programas sociales. 

Cuajimalpa ha concentrado casi todo su enfoque en un programa que se llama jefes y jefas 

de familia, ¿por qué creamos este proyecto? Porque si bien es cierto, ya se ha cubierto 

tanto por el Gobierno Local como el Gobierno Federal y distintas instancias de gobierno, 

algunos programas gubernamentales que van enfocados en diferentes sectores, había una 

parte de la población que no podía alcanzar la posibilidad de recibir apoyos económicos. 

Por eso creamos este programa que es el de jefes y jefas de familia que va encaminado a 

que cualquier ciudadano pueda alcanzar, cuando hablamos de jefes y jefas de familia 

hablamos de que puede ser el hijo donde los dependientes económicos son los papás o el 

nieto en donde los dependientes económicos son los abuelos o viceversa, los abuelos 

donde el dependiente económico es el nieto. 
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La intención es dar esa apertura para que cualquiera que tenga la necesidad de apoyar a 

alguien que no tiene las capacidades de sostenerse pueda involucrarse. 

Creamos este programa y al día de hoy tenemos 7 mil 500 beneficiarios destinando a 33.7 

millones de pesos del Capítulo mil para beneficiar esta población, un programa abierto a 

aquellos que son los más necesitados y en donde el único requisito es acreditar que tienes 

a alguien que es tu dependiente económico para arriba o hacia abajo o inclusive de manera 

lateral. 

Creamos también un programa que es el de alimentación sana para CENDIS, que tiene la 

finalidad de alimentar a los niños de nuestros diferentes planteles educativos y alcanzando 

a mil 200 niños y niñas que hoy reciben alimentos de calidad. 

En materia de cultura y deporte durante el año 2022 llevamos a cabo diferentes actividades, 

como la reactivación de danza, de yoga, de karate, de zumba, de taekwondo y se 

programaron diversos eventos artísticos para la celebración de las festividades 

tradicionales. 

También, como ustedes saben del presupuesto otorgado por ustedes para este rubro, 

celebramos las festividades como el grito de la Independencia. En Cuajimalpa al ser una 

alcaldía con pueblos originarios, con estas características tradicionales, que pasa mucho 

en las alcaldías que tenemos estas características, tuvimos que celebrar también grito de 

Independencia en los pueblos originarios, como es San Pablo Chimalpa, San Lorenzo 

Acopilco, San Mateo Tlaltenango e inclusive la colonia Palo Alto.  

También se celebró la festividad del Día de Muertos con diferentes actividades, desde lo 

tradicional hasta eventos para jóvenes, instalamos las villas navideñas para celebrar las 

fiestas decembrinas, se apoyó la tradicional festividad de Semana Santa, que ustedes 

saben la festividad de Semana Santa en Cuajimalpa es la segunda más importante de la 

Ciudad, después de Iztapalapa, nosotros somos la alcaldía con una recepción más grande 

de la ciudad, estamos hablando que además la diócesis de Cuajimalpa trabaja de manera 

única, no se unen las demás arquidiócesis, lo que hace que Cuajimalpa sea la cabecera 

del evento de Semana Santa más grande de la ciudad y además pues decirles que tuvimos 

una asistencia de cerca de 1 millón 200 mil personas en esta festividad y que dejó un 

derrame económico de más de 10 millones de pesos.   

En la celebración del Día del Niño también se llevó a cabo un evento denominado 

Cuajimalpa Karts, que iba encaminado a apoyar a los niños y entregamos más de 15 mil 
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juguetes en esta última actividad, que ya en otras ocasiones yo les he explicado la 

importancia para nosotros de entregar juguetes de calidad y el acercamiento como eje 

principal de la autoridad con los niños y en Cuajimalpa seguimos tratando de mantener ese 

eje.  

Actualmente como les decía, tenemos 8 deportivos en donde se ofrecen diferentes  

actividades y quiero recordar que cuando recibimos la primera vez la administración en 

Cuajimalpa, en el 2012 Cuajimalpa solamente tenía un deportivo y con el apoyo 

presupuestal, el respaldo de ustedes e inclusive los proyectos que hemos recibido, aquí 

hay algunos diputados inclusive que nos compartieron sus proyectos en sus alcaldías de 

deportivos como es el diputado Lobo, pues copiamos esos modelos que hoy en día se 

reflejan de manera positiva teniendo hoy 8 deportivos en nuestra demarcación.  

En los juegos deportivos infantiles, juveniles y paralímpicos de la Ciudad de México, 

participamos mejorando nuestra evaluación en 14 disciplinas, obteniendo 117 medallas.  

Quiero decir también que en materia de recursos naturales y áreas protegidas es una 

alcaldía que el 80 por ciento somos zona de conservación, hemos tratado de generar un 

presupuesto importante para el cuidado de los bosques, a pesar de que como ustedes 

saben, en el Congreso no hay un etiquetado específico para la conservación de áreas 

boscosas. 

Hemos tratado de encaminar una cantidad importante para el resguardo ambiental y 

creamos un proyecto que para mí es un proyecto muy exitoso, que como vieron en el vídeo, 

la Jefa de Gobierno nos acompañó a echarlo a andar, que es precisamente la ampliación 

del venadario.  

El venadario consiste en una unidad de manejo ambiental, una UMA, en donde tenemos un 

número importante de venados, empezamos con un pequeño número de venaditos, les 

generamos su crianza, una vez que empezaron a crecer y a generar condiciones, los 

empezamos a enseñar cómo alimentarse de manera autónoma, cómo defenderse de las 

inclemencias de la zona y una vez que se les enseñaba esto a los animales, se daba una 

preliberación para poder empezarlos a readaptar al medio ambiente.  

Yo creo que es un proyecto a veces que no se le pone mucha atención, pero es bien valioso 

porque estamos recuperando una especie de la zona que estaba prácticamente extinta, 

porque el ser humano cazaba a los venados. Entonces hoy en día, lo que estamos ahora 

peleando, ya tenemos esta zona que se le llama Peteretes, que abarca 11 mil 800 metros, 
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en donde ya hay una preliberación importante de los venados, los venados ya aprendieron 

a comer de manera autónoma, al encontrar los riachuelos de la zona para poder obtener 

agua. 

El problema que ahora encontramos es la familiaridad que tiene con el ser humano el 

venado, y esto es un problema, porque el venado se acerca cuando el ser humano está en 

la zona y lamentablemente todavía las personas de la zona no han entendido que agredir 

o dañar a un venado, pues sin duda impacta de manera muy negativa. 

También recordando que los venados son especies muy sensibles que se estresan 

fácilmente y en el momento que son víctimas de alguna agresión pues los venados pierden 

la capacidad de reproducción e inclusive entran en shock y dejan de alimentarse y eso los 

lleva a fallecer. 

Este proyecto ha avanzado de manera positiva. Estoy muy contento porque ha avanzado 

de manera importante y además hoy tenemos 18 venados que se han criado y han crecido 

ya en preliberación en la zona de Cuajimalpa y han entendido cómo defenderse ellos 

mismos de las inclemencias estamos trabajando en el tema de la cercanía con los seres 

humanos. 

Necesitamos que los venados aprendan a huir de los seres humanos en el momento que 

los vean, pero esa familiaridad que nos lleva el tener que capacitarlos cómo alimentarse a 

veces cuesta trabajo romperla. 

Se realizaron 4 mega jornadas de limpieza en el Parque Nacional Desierto de los Leones, 

como ustedes vieron seguramente en los medios de comunicación. Con COREMA, con 

SEDEMA, con la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México, con la Secretaría de 

Seguridad Ciudadana y con la alcaldía recuperamos el Desierto de los Leones. 

El Desierto de los Leones estaba obstruido por un grupo de personas que cobraba el acceso 

al Desierto de los Leones y que había venido descomponiendo la actividad del Desierto, 

porque lo que hacían era cobrar una cantidad de dinero argumentando que ellos le daban 

mantenimiento al parque, pero en realidad lo que estaban haciendo era una cuota que 

estaba destinada de manera personal para su beneficio y además se detectó, una vez que 

se hizo el análisis, que estas mismas personas estaban siendo las encargadas de distribuir 

la droga en los espacios boscosos y se llevaban a cabo los asaltos de la zona. 
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Se hizo un operativo con más de 500 elementos, recuperamos el ex Convento, hoy la 

SEDEMA recuperó la administración de la zona boscosa y la alcaldía retomó el 

mantenimiento de lo que es el casco y la zona de las carreteras. 

Quiero también decir que hicimos 8 proyectos en donde se recolectaron un número 

importante de basura, con agrupaciones como Kahui limpiando montañas, ríos limpios y 

personal diplomático de la Unión Europea, precisamente también en el Parque Nacional.  

Se rehabilitó el Vivero del Parque Nacional Desierto de los Leones realizando 120 jornadas 

de mantenimiento, interviniendo el cien por ciento de los 8 cuadrantes y de los 2 

invernaderos, instalando 10 biobarreras entre los cuadrantes para gestión orgánica de las 

plagas y se recolectaron semillas de 3 especies endémicas del suelo de conservación de 

Cuajimalpa. 

También decirles que dentro de nuestros viveros logramos producir este año 3 mil 400 

árboles para el Programa de Reforestación 2022, por lo que no tuvimos gastos significativos 

para el esquema de reforestación en la alcaldía. 

Participamos con otras alcaldías compartiéndoles árboles de nuestra demarcación para que 

pudieran llevar a cabo reforestaciones en sus alcaldías y logramos 2 mil plantas de ornato 

y arbustivas. 

Estamos incursionando en la innovación y hemos estado sembrando semillas de 

cempasúchil mexicano con la finalidad de poder convertir la zona de Cuajimalpa como un 

productor más de cempasúchil. 

Quiero decirles también que como parte de los temas importantes, Cuajimalpa ha atendido 

diversas organizaciones de la sociedad civil y es por eso que el 3 de junio del 2022 emitimos 

la Declaratoria de Emergencia Ambiental en Cuajimalpa, sumándonos a este movimiento 

mundial que tiene por objeto precisamente concientizar a la población sobre el grave 

desgaste climático y ambiental que vive nuestro planeta y estamos trabajando con la 

finalidad de poner nuestro granito de arena en esta materia. 

En materia de servicios urbanos, creo firmemente que la imagen urbana es el punto clave 

para combatir la inseguridad, es parte fundamental, y hemos dado atención a avenidas, a 

jardines, a parques, al balizamiento, pero sobre todo hemos trabajado en el tema del 

combate al grafiti en algunas zonas de la demarcación. Ustedes saben que hay grafitis que 

son simbolismos de la delincuencia, que precisamente promueven la delincuencia en la 

zona y en base a esto iniciamos un programa que es de pinta de fachadas, pintando 6 mil 
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687 metros cuadrados de fachadas en domicilios particulares y se eliminaron 8 mil 960 

unidades de grafiti en fachadas y muros que tenemos en la demarcación. 

Se pintaron 673 metros cuadrados de bardas, se han pintado cinco veces los espacios 

públicos que tenemos en la demarcación, como el panteón de El Calvario, también 

pintamos 1,345 metros cuadrados en puertas, zaguanes y cortinas metálicas. ¿Por qué 

hago esta diferencia? Porque la pintura que se utiliza es distinta y en el costo se refleja.  

Se han realizado 1,250 metros lineales en trabajos de balizamiento, de pasos peatonales, 

topes, guarniciones, rayas centrales, leyendas, flechas sobre pavimento, así como la 

instalación de 96 unidades de señalamiento.  

En alumbrado público se ha dado mantenimiento a 1,613 luminarias y se han colocado 

1,344 luminarias nuevas, hemos cambiado a tecnología LED a más de 800 luminarias.  

En la recolección de residuos sólidos en el año 2022 se recolectó la cantidad de 59 mil 590 

toneladas de residuos orgánicos, 84 mil 639 toneladas de residuos inorgánicos, 14 mil 

toneladas con el método de barrido manual y 441 toneladas con el método de barrido 

mecánico. 

No me quiero seguir extendiendo, porque aquí me están diciendo que ya. Quiero concluir 

nada más con el eje más importante para nosotros, que es el tema de seguridad. 

Cuajimalpa sin duda es la alcaldía más segura de la Ciudad de México, hemos escuchado 

este discurso en muchas alcaldías, lo que yo quiero hablar es de manera contundente con 

cifras reales, con ciudadanos que viven la problemática. 

Quiero señalar que si bien es cierto la percepción en nuestra demarcación es muy favorable 

en materia de seguridad, percepción no es seguridad. Quiero resaltar eso porque una cosa 

es lo que le vendemos al vecino a través de nuestros promocionales en diferentes zonas y 

otra cosa es lo que vive el vecino en el día a día. 

Cuajimalpa refleja ser la alcaldía que tiene la incidencia más baja de toda la ciudad por 

cada cien mil habitantes. Entonces, no hay discurso que se diga de “ah, es que como es 

más pequeña por eso tiene menos delitos”, no, la medición es la misma, por cada cien mil 

habitantes Cuajimalpa tiene la menor incidencia delictiva.  

Somos una alcaldía que se encuentra en las colindancias con el Estado de México, que 

estamos partida por una carretera federal y que además tenemos contrastes sumamente 

importantes, lo que promueve que la delincuencia vea atractiva a nuestra demarcación.  
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Quiero resaltar aquí algo sumamente importante. Para que se den una idea, del año 2022 

a este año 2023 hemos bajado la incidencia delictiva, que ya teníamos baja, del 42 al 28%, 

haciéndonos la alcaldías que más disminuyó la incidencia delictiva. 

Pero no solamente eso, también decirles que esta acción de seguridad pública, cuando yo 

tuve la oportunidad de estar aquí con ustedes como diputado, los alcaldes siempre 

señalaban que no era su responsabilidad, hoy que los números van bien todos venimos a 

presumir que la seguridad está muy bien.  

Sé que a muchos les pesa, pero lo tengo que decir como es, la coordinación que hemos 

tenido con el Secretario de Seguridad Ciudadana, Omar García Harfuch, con la Guardia 

Nacional, con las diferentes alcaldías colindantes, ha sido pieza fundamental para que 

Cuajimalpa dé buenos resultados. 

Yo quiero agradecer desde esta tribuna al Secretario, a la Jefa de Gobierno, porque sin 

duda el resultado de la incidencia delictiva -lo dijo la Jefa de Gobierno en el video- se ha 

dado porque todos hemos pensado que la prioridad es darle a la ciudadanía un buen 

resultado en esta materia, por eso creo que para nosotros el resultado en seguridad es tan 

importante. Nosotros no tuvimos la necesidad de modificar nuestras patrullas, hacer ver 

cuestiones distintas, para nosotros lo importante era que se percibiera que trabajábamos 

en equipo. 

Hoy, no es importante saber si la patrulla que está haciendo las acciones de seguridad 

depende del pago de la alcaldía o del Gobierno de la Ciudad, lo que es importante es ver a 

la Policía Auxiliar, a la Policía Preventiva, a la Policía de Investigación trabajando en equipo 

en operativos sin separaciones por instituciones y sin un recelo generado por nosotros las 

autoridades. Yo desde aquí felicito a todos los órganos de seguridad de la ciudad, a todas 

las dependencias que están en la Ciudad de México y que nos han apoyado, porque el 

resultado es de todos. 

Quiero decir también que hemos implementado un programa sumamente importante y 

exitoso que es el acompañamiento bancario, que consiste en que cualquier ciudadano que 

quiera hacer algún retiro o depósito importante tiene la posibilidad de solicitar al área de 

base Plata en la alcaldía para que los acompañe un policía, con una patrulla y puedan hacer 

sus depósitos y retiros bancarios sin correr el riesgo de que los asalten. 

También pusimos un programa en marcha que se llama comercio seguro, que consiste que 

durante la noche los policías asistan a los comercios que se encuentran en la demarcación 



14 

 

y al no haber nadie dentro del comercio ponemos un sello, que en el vecino en la mañana 

siguiente puede detectar que la policía hizo sus rondines y estuvo presente en su comercio 

y así evitar que los roben durante la noche. 

También quiero decirles que hemos seguido ejecutando este programa denominado 

Escudo en Cuajimalpa y que este programa Escudo en Cuajimalpa abarca la participación 

de más mil elementos de policía, 15 torres tácticas, 5 módulos de vigilancia, 17 puntos de 

revisión y hemos logrado tener un tiempo de respuesta menor a los 5 minutos. También 

implementamos el dispositivo Pasajero Seguro en coordinación con la Guardia Nacional, 

elementos del sector, policías municipales y las alcaldías colindantes. Se mantiene también 

el Código Águila realizando aproximadamente 450 visitas diarias, sumando un total de 164 

mil 250 durante el ejercicio 2022. 

Esto refuerza también las acciones que hemos realizado de monitoreo a través de base 

Argos las 24 horas los 365 días del año, a través de las cámaras de videovigilancia 

instaladas de manera estratégica en los domicilios de los vecinos. 

Quiero ya por último, si me lo permite esta soberanía, concluir señalando lo siguiente. 

Cuando se trabaja en equipo los resultados hablan por sí solos. Por eso, a pesar de los 

señalamientos, a pesar de las críticas en medios de comunicación, a pesar de que han 

tratado de desgastar mi imagen por la buena coordinación con las diferentes entidades de 

gobierno, quiero decirles aquí a mis vecinos, a ustedes diputados que son a quienes les 

tengo que realmente rendir cuentas, no a los partidos políticos, que seguiré trabajando de 

la mano de las diferentes entidades, que seguiré trabajando de la mano de los distintos 

grupos parlamentarios, que seguiré coadyuvando con la ciudadanía para que Cuajimalpa 

tenga un mejor lugar. Y desde aquí les digo: No cesaré mis esfuerzos para tener una buena 

relación con todos los gobernantes de este país, con el único fin de que Cuajimalpa siga 

siendo una gran alcaldía. 

Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde. 

Diputado Villanueva, si puede dar cuenta de las y los diputados que harán uso de la palabra 

en esta ronda de preguntas y dar el uso de la palabra, por favor, a las legisladoras y 

legisladores que así lo soliciten. 

EL C. SECRETARIO.- Por supuesto, diputada Presidenta. 
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Las intervenciones serán de hasta 5 minutos por cada grupo parlamentario o asociación. 

Tenemos en primer lugar el uso de la palabra del diputado Carlos Fernández Tinoco, por la 

asociación parlamentaria Ciudadana. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO CARLOS JOAQUÍN FERNÁNDEZ TINOCO.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Buenas tardes tengan todas y todos. 

Saludo a quienes nos siguen a través de las redes sociales y por el Canal del Congreso. 

Maestro Adrián Rubalcava Suárez, alcalde de Cuajimalpa de Morelos, sea usted y su 

equipo de trabajo bienvenidos a este ejercicio de rendición de cuentas, con base en el cual 

las personas pueden conocer, vigilar y evaluar el actuar de las personas servidoras 

públicas. Pero más que ello, como yo lo veo, este es un intercambio de opiniones y de 

información que permitirá a los representantes populares contar con mayores elementos 

para el trabajo en favor de los ciudadanos, a quienes nos debemos y por quienes estamos.  

De acuerdo con el censo 2022 del INEGI, Cuajimalpa cuenta con una población de 217 mil 

686 personas aproximadamente, es una alcaldía relativamente pequeña, pero cuando uno 

piensa en Cuajimalpa en lo personal se vienen a la mente 3 cuestiones. Es una zona de 

grandes contrastes por los temas del corporativo, lo que conlleva a forzosamente al tema 

del desarrollo inmobiliario y dicho sea de paso, el problema de los servicios públicos, lo cual 

le solicitaría nos hable un poco de las afectaciones, en su caso, que se hayan presentado 

y cómo esto puede convivir y conciliar con el tema de los pueblos originarios y, como usted 

ya lo mencionó, una importante zona boscosa que alberga y comparte parques nacionales, 

como el Desierto de los Leones y la Marquesa. 

El otro tema es el de seguridad y cada año el INEGI publica en su Encuesta Nacional de 

Seguridad Pública Urbana, la más reciente en 2022, en donde esta Encuesta da a conocer 

la percepción pública sobre seguridad y con base en los resultados de su estudio entre las 

zonas más seguras de la Ciudad de México se encuentra Cuajimalpa de Morelos que, como 

ya anteriormente el mismo INEGI en el 2020 ubicaba a la Alcaldía Cuajimalpa en el quinto 

lugar de las localidades más seguras de todo el país, según la percepción de los habitantes.  

Al revisar el comportamiento de las incidencias delictivas de la demarcación, datos de la 

Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México del pasado mes de abril de este año 

nos revela que Cuajimalpa es una de las alcaldías que menos delitos registra por kilómetro 



16 

 

cuadrado con tan solo 4.4 por debajo de Cuajimalpa, de Milpa Alta y de Tlalpan. En ese 

lapso de tiempo, de acuerdo con la Fiscalía, se registraron 159 delitos contra el patrimonio 

y 78 contra la familia, situación que es digno de reconocer y conocer como un caso de éxito 

para el resto de las alcaldías y a la propia ciudad. 

Nos puede hablar, alcalde, ¿cómo fue esto posible?  

Algo a destacar es el porcentaje de atención de solicitudes del Centro de Servicios de 

Atención Ciudadana, el CESAC, que es superior al 90 por ciento y en algunos del 100 por 

ciento. 

Con base en el presupuesto participativo en su demarcación territorial cuáles o cuál fueron 

los rubros en los que más se aprobaron más proyectos para el ejercicio del presupuesto 

participativo para los años 2023 y 2024. 

Finalmente, por el momento, algo que debo decir llamó poderosamente mi atención, 

alcalde, fue el manejo que tuvo de la pandemia de Covid-19. 

¿Qué experiencia le dejó a usted esta situación? 

Por sus respuestas muchas gracias. 

EL C. PRESIDENTE.-  Gracias, diputado. 

Tiene el turno la diputada Elizabeth Mateos Hernández por la asociación parlamentaria 

Mujeres Demócratas. 

Por favor, diputada. 

C. DIPUTADA ELIZABETH MATEOS HERNANDEZ.- Gracias, Presidente. 

Bienvenido nuevamente, alcalde Adrián Rubalcava, siempre es un gusto recibirlo aquí en 

la casa del pueblo. 

Primero que nada, reconocer esa actitud y aptitud que tiene usted como gobernante, me 

parece que es muy sabia poner por encima a la gente, poner por encima a las necesidades 

de la gente antes que los propios intereses políticos. Es lo que quisiéramos ver de todos 

nuestros gobernantes, de todas nuestras alcaldías hacia nuestros alcaldes porque, sin 

duda, la muestra es muy clara de lo que se puede lograr, de los avances que se pueden 

tener y de los beneficios que finalmente tendrá la ciudadanía. 

Me da de verdad mucho gusto que usted entienda que independientemente de los colores 

de los que mandan los alcaldes de los partidos la obligación primaria es con la gente y que 
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ya vendrán los tiempos de los debates ideológicos, de las disputas políticas, las coyunturas 

electorales y ese es un momento distinto que no hay que confundir con la buena 

gobernanza y en ese sentido qué bueno que usted lo tiene muy claro. 

Por otro lado, alcalde, también pues sí vemos, es un hecho y en innegable e indiscutible 

que usted es el alcalde en la ciudad que mayor inversión hace al tema de seguridad y 

también reconocer que es el que mejor tiene muy claro que si bien se necesitan patrullas, 

porque usted ha hecho mucha inversión en infraestructura y es el que más patrullas tiene, 

si bien también es el que más policía pagada desde la alcaldía tiene. 

También comprende muy bien y creo que está retomando un trabajo que se hizo hace 

muchos años en nueva York con un gran alcalde que se tuvo, porque usted está mirando 

ahí la teoría de los cristales rotos, donde tiene claro que no solamente es un tema de 

patrullas y de policías, sino es un asunto de dónde se está teniendo de que hay que darle 

atención al asunto de los servicios urbanos, de que hay que darle atención a las obras de 

la alcaldía, de que hay que invertirle más en cultura, de que hay que invertirle en educación, 

de que hay que tener una inversión en obras y servicios urbanos, de que hay que tener más 

iluminada la alcaldía, de que hay que tener calles que no estén llenas de baches, y todo 

eso es prevención del delito. Está trabajando usted de una manera integral, que es 

importante que se pueda establecer este ejemplo del cómo está trabajando usted en otras 

alcaldías.  

Yo escuché a una alcaldesa, no voy a decir el nombre, pero sí me pareció un poquito 

alarmante decir, pues yo tengo 3 patrullas y no pienso invertirle más en patrullas porque no 

me toca. Yo lo escuché aquí y verdaderamente pues es lamentable que se tenga esa visión, 

que todavía no se entienda que a la gente ya no le podemos poner peros, que a la gente 

no le podemos decir el, “no me toca”, porque a lo mejor efectivamente no me toca, pero si 

tenemos una coordinación como usted lo hizo con la Guardia Nacional, si tenemos una 

buena comunicación y coordinación de trabajo con la Jefa de Gobierno, si conocemos a 

qué instancias les toca, podemos trabajar de manera conjunta y poniendo nuestro granito 

de arena. Usted es la mejor muestra de que se puede hacer un enorme trabajo en beneficio 

de la gente. 

Bueno, yo aquí ya entrando concretamente en materia, le quiero preguntar, bueno sabemos 

que venimos saliendo de una pandemia que nos pegó durante, a todos, de manera muy 
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fuerte, que millones de familias perdieron todo y tuvieron que buscar la forma de generar 

ingresos a fin de subsistir.  

La reactivación económica es fundamental que los negocios vuelvan a tener clientes, que 

haya empleo para todos, es una labor que debemos de trabajar de manera conjunta.   

Escuchaba atentamente, sobre la bolsa de trabajo que su administración ha impulsado su 

demarcación, tengo una ubicación geográfica privilegiada, ya que cuenta con los principales 

corporativos del país, zonas de alta plusvalía y cientos de negocios que requieren de 

empleados que los atiendan todos los días.  

Derivado de esta situación, me gustaría, alcalde, que nos pudiera comentar, ¿Cómo ha 

logrado establecer ese vínculo con todas las empresas de la zona, a fin de que privilegien 

la contratación de vecinos de Cuajimalpa?, y vuelvo a lo mismo, más empleo es mayor 

seguridad también.  

Bueno, otra pregunta: ¿Considera que es un beneficio directo para los habitantes de su 

alcaldía encontrar trabajo y no requerir el traslado a zonas más lejanas de la Ciudad de 

México?, porque fíjese, eso del empleo donde usted nos habló de miles de vacantes que 

afortunadamente se les ha podido apoyar a la gente desempleada en su alcaldía, pues 

también ayuda en eso.  

Si la gente trabaja en la misma demarcación es menos recurso de pasajes, se ahorran 

horas y estamos hablando hasta de un beneficio que recae a veces hasta en el ánimo de 

las personas, las personas que se trasladan menos horas en el tráfico, también son más 

felices y tienen una mejor calidad de vida.  

Yo felicitarlo también el tema de la estación de bomberos, es mejor prevenir que lamentar 

y qué bueno que le esté invirtiendo no nada más al tema de la seguridad pública, sino 

también de la prevención, de la protección civil.  

También felicitarlo por el tema de la clínica veterinaria. La Ley establece que ya todos los 

alcaldes deber de tener su clínica veterinaria, lamentablemente no es así en todos los 

casos, qué bueno que usted le está invirtiendo eso. 

A mí lo del crematorio me parece excelente. Efectivamente estuvo revisando y es la única 

alcaldía de la Ciudad de México, que hoy tiene su crematorio. Ojalá las demás alcaldías 

pudieran retomar este ejemplo. 
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Es más, si usted me permite hasta me gustaría subir un punto de acuerdo para hacer un 

llamamiento a los alcaldes poniendo de ejemplo esta alcaldía, de que es importante, porque 

no hay nada más doloroso en esta vida que la pérdida de un ser querido y si en ese 

momento usted le da la mano a la gente, porque hay gente que no tiene recursos 

económicos para poder cremar a sus familiares, a sus seres queridos, la verdad es que es 

una situación muy muy sensible la que está haciendo su alcaldía y además de primer nivel, 

porque ahorita vimos los videos y la verdad se ve muy bien, porque a la gente no nada más 

hay que darle el servicio, también hay que dárselo digno y de calidad, y es parte de lo que 

estamos viendo en este trabajo. 

Por último, dos temitas. Usted se ha centrado mucho, y qué bueno, en el tema del cuidado 

del medio ambiente, eso me parece muy bien, porque ¿qué cree?, es el primer alcalde al 

que escucho hablar del tema, y es un tema muy muy importante el tema del cuidado de 

nuestros bosques, de nuestras áreas verdes. Relacionado con eso, pues está el tema del 

agua, ¿verdad?, porque es un recurso natural no renovable que ya nos estamos acabando.  

Entonces le quiero preguntar: ¿Cómo está el tema de la situación del agua en su alcaldía? 

Por el otro lado, hace poquito yo metí una propuesta de iniciativa de ley para que estemos, 

porque solamente a nivel de materia cívica se está, digamos, nada más hay una pena 

administrativa para los que desperdician el agua. Entonces yo metí una propuesta de ley,-

sí, gracias, diputado, voy a terminar-, para que ya sancionemos penalmente a las personas 

que están desperdiciando el agua; y hablamos de empresas que utilizan agua potable, miles 

y miles de litros todos los días para procesos industriales, por ejemplo, cuando habrían de 

utilizar agua residual. No solamente del que lava a cubetadas el automóvil.  

Entonces preguntarle a usted qué le parece que hagamos esta reforma de que ya no 

solamente sea una sanción administrativa sino también ya una sanción penal a quienes 

estén desperdiciando el agua. 

Por último: ¿Qué se está haciendo en relación al tema de la obesidad infantil? Sabemos 

que ustedes no son todólogos, no les tocan todos los temas, es un tema de salud, pero sí 

es una realidad tremenda que tenemos en las alcaldías de pequeñitos que, por la obesidad 

infantil, por la mala alimentación pues tienen diabetes y otro tipo de enfermedades. 

Entonces a ver si hay algún programita de asesoramiento a las madres, a los padres, 

familias en este sentido. 
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Nuevamente felicitarlo, alcalde, de verdad, por el excelente trabajo que está haciendo usted 

y todo su equipo, que también vemos que los trabajadores están trabajando en condiciones 

muy dignas, como debe de ser y como deberían de tener los alcaldes a todos sus 

trabajadores. 

Muchísimas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Martín Padilla Sánchez, por la asociación 

parlamentaria Alianza Verde por la Ciudad. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, diputado 

Secretario. 

Muy buenas tardes, compañeras, compañeros diputados. 

Saludo a quienes nos siguen por las diferentes transmisiones del Congreso de la Ciudad 

de México, así como a las vecinas y vecinos de la Alcaldía de Cuajimalpa. 

Desde la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad, le damos la más 

cordial bienvenida al Alcalde de Cuajimalpa, licenciado Adrián Rubalcava Suárez. 

Alcalde, quisiera iniciar comentando que después de revisar y analizar su informe, una de 

las principales observaciones de mi parte radica en el tema de seguridad ciudadana. Es de 

destacar que gracias a la coordinación con el gobierno de la doctora Claudia Sheinbaum y 

en especial con el Secretario de Seguridad Ciudadana, Cuajimalpa es una de las alcaldías 

mejores evaluadas en materia de seguridad de la Ciudad de México y eso es de 

reconocerse. 

Pero, sin embargo, de acuerdo con datos del Observatorio Nacional Ciudadano, al mes de 

febrero de este año aún existen delitos en aumento en su demarcación, tal es el caso del 

narcomenudeo, que se incrementó en un cien por ciento; el robo a transeúnte en un 85 por 

ciento; el robo en transporte público en 50 por ciento y el robo a negocio en un 25 por ciento.  

Al respecto: ¿Podría decirnos qué acciones se realizarán para combatir estos delitos en su 

demarcación? 

Ahora bien, en su informe detalla la extensa colaboración en materia de seguridad con las 

alcaldías colindantes, como Álvaro Obregón, Miguel Hidalgo e inclusive con el municipio de 

Huixquilucan, sin embargo, en las últimas semanas vecinos de la colonia Bosques de las 
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Lomas han denunciado una serie de asaltos en avenidas como Paseo de los Tamarindos, 

Paseo de los Ahuehuetes Sur, entre otras. 

De acuerdo con vecinos, los presuntos delincuentes aprovechan la noche y la poca 

afluencia vehicular para arrojar huevos a los parabrisas de los vehículos y a los vidrios 

traseros de algunos automóviles, con lo cual buscan que el conductor descienda de la 

unidad para limpiar su vehículo y así poder asaltarlo. 

Según diversos testimonios, varias personas afectadas señalan que al solicitar el apoyo de 

la fuerza pública son rechazados bajo el argumento de que su ubicación está fuera del 

perímetro de la alcaldía. Ante esta situación, ya existe una coordinación entre alcaldías y 

municipios en materia de seguridad. ¿Por qué no se atienden esos temas que afectan el 

patrimonio de las y los vecinos de Cuajimalpa? 

Por otro lado, respeto al rubro de obras de infraestructura urbana y rural, según su informe, 

se aprobó un presupuesto de inversión de 193 millones de pesos en esta materia y dentro 

de las obras realizadas destaca la repavimentación de carpeta asfáltica en diversas 

ubicaciones, sin embargo de acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional de 

Seguridad Pública Urbana (ENSU) realizada por el INEGI, correspondiente al cuarto 

trimestre del 2022, el 68.1% de las personas encuestas en su demarcación señalaron que 

identificaron baches en calles y avenidas de la alcaldía. Por ello, me gustaría preguntarle si 

trabaja de la mano con estos datos proporcionados por el INEGI y cuál es el porcentaje de 

avance en materia de atención y reparación de baches en su alcaldía en este 2023.  

En materia de inclusión y bienestar social para reactivar la economía familiar y la generación 

de empleos, destaca que Cuajimalpa implementó una bolsa de trabajo en línea a través de 

la aplicación de Whatsapp, logrando atender a más de 12 mil solicitudes en el 2022. En 

este sentido me gustaría preguntarle, alcalde si, ¿Existe alguna coordinación con la 

Secretaría del Trabajo y Fomento al Empleo para fortalecer este programa e incrementar el 

número de personas con empleo? 

¿Cuál es la proyección para finales del 2023 respecto a la bolsa de trabajo implementada 

a través de esta aplicación de Whatsapp? 

Con estas preguntas concluyo mi primera intervención y agradecería diera respuesta 

puntual a las mismas. 

Es cuánto, diputado Secretario. 
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EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Circe Camacho, por el grupo parlamentario del Partido 

del Trabajo. Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Bienvenido, alcalde. Una vez más nos 

encontramos en este recinto para poder escuchar los avances y el trabajo que ha ejercido 

en su demarcación. 

En realidad, son pocas las preguntas. Es claro que envió su informe en tiempo y forma, eso 

se lo agradecemos bastante, además le tenemos que agradecer porque si no la señora 

Presidenta después nos va a jalar las orejas, pero tiene una gran aliada que a todos nos 

tiene bajo la lupa para que nos portemos muy bien en su comparecencia.  

El primero es, tiene tres obras de infraestructura de obras hidráulicas, es algo de lo que 

puso en su informe, pero no indicó las ubicaciones, qué trabajos fueron efectuados, los 

montos y el estatus de las mismas, para ver si nos puede dar más información detallada 

con respecto a este tema. 

También si nos podría platicar un poquito de la problemática del acceso al agua que se 

tiene en su alcaldía, ¿qué acciones se han tomado por parte de su administración y qué 

pendientes existen para poder avanzar con cada uno de estos problemas? 

También dio a conocer que se generó una remodelación del edificio principal, pero no nos 

informó cuál fue el costo total de esta remodelación, también es algo que podría ayudarnos 

a transparentar todo lo que ha expresado en sus acciones como alcalde. 

También ¿qué monto y qué acciones ha destinado para combatir la violencia de género en 

su alcaldía? Que creemos que es una de las luchas principales que se han expresado en 

este Congreso y que para nosotros sí es fundamental saber de qué forma se ha avanzado, 

se construye o de qué forma se planea avanzar, porque ya no vamos a seguir permitiendo 

que en ningún espacio público se siga evadiendo ese que es uno de los temas 

fundamentales a nivel nacional, por no decir hasta mundial. 

Aquí con su exposición me surgieron un par de dudas más, pero quisiera saber ¿por qué 

no ha sesionado con sus concejales una vez por mes?, o sea como Presidente de este 

mismo usted tendría que estar sesionando una vez por mes con base en la Ley Orgánica 

de Alcaldías y esto no ha sucedido, ¿nos puede explicar por qué no y de qué forma piensa 

subsanar esa falta en su ejercicio? 
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Habló también de los CENDIS, de que le están apostando a la alimentación, pero ¿qué más 

se está haciendo en sus CENDIS?, alcalde. Ya lo mencioné en la comparecencia anterior 

y la verdad es que esta concepción de guarderías no es algo que, de menos desde mi 

instituto político, aplaudamos. Entendemos que es fundamental para ayudar a que nosotras 

podamos salir a trabajar, pero si se sigue teniendo esa concepción, no se le apuesta a un 

desarrollo integral de la infancia; entiendo que usted le está apostando a la alimentación, 

pero no solo la alimentación es uno de los ejes o es el único eje para el desarrollo 

neuromotor de los infantes. Entonces si nos puede aclarar qué otras acciones se están 

generando en los CENDIS, se lo agradecía, si hay algún proyecto psicopedagógico, eso 

para nosotros sería importantísimo. 

Hay un tema que yo lo dije en comparecencias anteriores y me alegra que lo retome, porque 

además lo dije en una de usted y una de Benito Juárez, y es que efectivamente la 

percepción no es seguridad cuando ellos mencionaban que en percepción era la alcaldía 

más segura, yo mencioné que, según los números fríos, la más segura era la de usted y no 

necesariamente porque la gente perciba o crea que se es seguro eso corresponde a la 

realidad, y me alegra que lo haya retomado porque es uno de los datos que de forma 

consecutiva di en cada una de las comparecencias y ya tenemos algún rato platicando de 

eso. 

Y una vez más pedirle que ahora sí ya nos invite a su paraíso de venados, o sea una 

comparecencia más se lo solicito, a ver si ahora sí nos atienden, nos escuchan, porque 

siempre viene, nos platica de su paraíso y nada más no somos bienvenidos en este mismo 

espacio, ya que carecemos de una invitación de usted. 

Muchas gracias, eso es todo. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Víctor Hugo Lobo Román, por el grupo parlamentario 

del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO VÍCTOR HUGO LOBO ROMÁN.- Muchas gracias, diputado Presidente, 

diputada Presidenta. 

Alcalde Adrián Rubalcava Suárez, nos da mucho gusto recibirlo en esta soberanía y nos da 

mucho gusto hoy que comparezca ante nosotros, porque muchos años nos tocó 

comparecer ante usted, él como Presidente de la Comisión de Alcaldías nos tocaba, y ya 
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veo que Cuajimalpa no suelta esta Comisión, cosa que me da mucho gusto y que sin duda 

lo hacen muy bien. 

Continuando con los recuerdos, por supuesto saludamos mucho por supuesto la vocación 

progresista de izquierda del alcalde, siempre preocupado por atender todos los sectores de 

la comunidad y más a los sectores más vulnerables, por supuesto se ve su gran corazón y 

su origen perredista, que fuera candidato nuestro y sigue siendo candidato nuestro, 

seguramente seguiremos caminando muchos años juntos. 

Independientemente de la amistad con la que me distingue y que me honra, por supuesto, 

siendo objetivos, los resultados son muy positivos, alcalde, hay que decirlo con mucha 

claridad y sin ninguna otra consideración más que evaluando los datos que nos da, pero 

también los balances de la Cuenta Pública, se hace una administración responsable, una 

administración pulcra, también muy transparente y yo creo que eso hay que destacarlo.  

En el PRD no nos destacamos por dar cortesías gratuitas, sólo cuando las hay, y qué bueno 

que es a nuestro amigo quien da resultados. 

Ya se mencionaba en el tema de seguridad y efectivamente, lo demás que no sean los 

números, pues evidentemente es un tema menor y ahí en ese sentido una primera pregunta 

sería ¿cómo coordina?, ¿cómo resuelve el tema de un número tan importante de policías? 

Quiero decirle que usted tiene más policías que Iztapalapa y Gustavo A. Madero y creo que 

casi juntas, ¿cómo resolver un tema de coordinación?,¿cómo hacerlo?, ¿cómo evitar 

también que no haya condiciones a veces de abuso o de corrupción por parte de un número 

tan grande de policías? Sabemos que no lo hay, pero que pudiera compartirnos a la mejor, 

así como recibe apoyo del Gobierno de la Ciudad, pues también llevar buenas prácticas y 

experiencias al resto de la ciudad, creo que ayudaría mucho. 

Felicitar en el tema como Comisión de Infraestructura y Desarrollo Urbano, vemos con muy 

buenos ojos lo que ha invertido en deportivos, de 1 a 8 deportivos muy dignos y cosa que 

lo felicitamos, también el trabajo que viene realizando en cultura, en todo el tema de 

educación. 

Ahí me pregunta, nos habla de que va a construir un Centro de Maestros, 

desafortunadamente todavía la Federación ha sido un poco mezquina con la capital para 

desincorporarnos los servicios educativos, pero usted está invirtiendo en escuelas y ahorita 

en un Centro para Maestros. 
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¿Qué va a haber en este Centro para Maestros? Con tanta limitación que tenemos para 

incidir en la política educativa, pero qué bueno, lo vemos con muy buenos ojos, lo 

felicitamos, pero que nos pudiera platicar qué se viene haciendo en ese sentido, el hecho 

del crematorio, fue ejemplar, sabemos que de toda la ciudad iban a cremar a este Centro 

que imaginó, que creó y que es muy digno, la verdad también felicitar este nuevo que se 

está haciendo, Centro Veterinario, este hospital, desafortunadamente tiene que llevar 

crematorio, parte bonita es el hospital, el quirófano, pero había que pensar en la otra parte 

cuando las cosas no salen bien. También ahí felicitar. 

Un tema también importante en el tema del desarrollo urbano, ¿qué experiencia le ha dado 

usted al Parque de la Mexicana? Porque fue mucho tiempo criticado de que la participación 

de obras de mitigación de empresas y de empresarios y desarrolladores no necesariamente 

era positiva. 

Creo yo que es una gran experiencia, desde mi perspectiva, de un resultado de buena 

coordinación porque a veces los desarrolladores invierten, pagan sus derechos, pero nunca 

se ve a dónde va el recurso, ahí sí se vio a donde está y quisiera ver cuál es su experiencia 

y su opinión respecto a este desarrollo. 

Hay muchas preguntas que quisiera, siempre muy importante conocer su opinión. 

Nos comentaba esta parte amplia de la zona de conservación, área natural protegida que 

tenemos importante y que lo han hecho bien, sabemos que es de los lugares que menos 

complicaciones o que más ha sabido resolver el tema de invasiones, pero ahí preguntarle 

un poco su experiencia, ¿cómo han podido contener el tema ahí? Porque finalmente 

muchos de estos espacios, supongo, tienen que ver con ejidos en donde el Comisariado 

Ejidal de repente le es muy conveniente o quererlos vender, ¿cómo evitar que se dé eso? 

Sabemos que hay algunos bonos verdes, pero también es muy poco, ¿cómo ha podido 

contener el alcalde de Cuajimalpa que afortunadamente mejor se hace este tema del 

Venadario que estar combatiendo de manera fuerte este tema. 

Por último, son muchas preguntas, pero cosas que creo que nos pueden ayudar, ¿cómo 

funcionan estas body cam? ¿Funcionan 24 horas, se activan como celulares o están 

transmitiendo permanentemente? 

Porque creo que puede ser una gran experiencia para el resto de la ciudad.  
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Simplemente decirle a nuestro amigo Adrián Rubalcava, felicidades por estos resultados y 

como siempre bienvenido. Enhorabuena. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado.  

Tiene el uso de la palabra nuestra compañera diputada María de Lourdes González, por el 

grupo parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.  

Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA MARÍA DE LOURDES GONZÁLEZ HERNÁNDEZ .- Gracias, diputado.  

Bueno pues ¿qué le puedo decir a mi mejor alcalde?, en verdad es un gusto, un privilegio 

vivir en Cuajimalpa y tener un gobernante con ganas de hacer las cosas, que muchas veces 

son elegidos, pero pierden ese amor por el cual se propusieron trabajar.  

Cuando tenemos a este tipo de gente que tiene esas ganas y esa entereza y tiene un equipo 

atrás que está respaldando todo ese trabajo, se ven los resultados. Muchas gracias, 

alcalde.  

Bueno pues un tema de gran relevancia en nuestra ciudad, es la prevención en materia de 

violencia de género, la cual sin duda debe ser eliminada en todos los ámbitos. 

El uso de actitudes sexistas, desprecian a las personas y eso genera un grave daño en 

nuestra sociedad. En ese sentido, las mujeres somos altamente vulneradas y violentadas 

de diversas formas. Y yo sé que usted es un gran aliado de las mujeres, porque siempre ha 

manifestado su apoyo y su reconocimiento a todas nosotras.  

Por lo que me gustaría nos pudiera detallar las acciones que ha implementado a fin de 

atacar frontalmente la violencia de género en contra de las mujeres durante su 

administración.  

Aunado a lo anterior, por ser un tema recurrente en mis recorridos, asimismo habérselo 

preguntado a la alcaldesa de Álvaro Obregón, me gustaría conocer su postura respecto del 

problema de límites territoriales que existe en el pueblo de Santa Rosa Xochiac y que deriva 

en un error técnico, en el proceso de modificación del programa delegacional de Álvaro 

Obregón: ¿Usted estaría dispuesto a intentar por la vía de la conciliación y la resolución del 

conflicto a través de un convenio amistoso, previa consulta con los habitantes, para resolver 

este tema que es muy preocupante?, ya que en otras alcaldías ese problema lo vemos y 

aquí los afectados directos son los vecinos, porque todo el mundo se echa la bolita. Pero 

cuando vamos a pedir el voto, todos nos comprometemos y yo creo que eso es algo que 
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debemos de tomar muy en serio para todas las alcaldías que tengan este tipo de problema, 

porque nosotros estamos para resolverle a los vecinos y ustedes como alcaldes, que son 

el primer gobierno al que se acercan, ¿quién es?, pues el alcalde. Nosotros haremos lo 

propio desde aquí del Congreso, pero sí me gustaría en especial en esta pregunta que le 

hago, en verdad sean beneficiados los vecinos que son afectados.  

Gracias.  

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada.  

Tiene el uso de la palabra el diputado José Gonzalo Espina, por el grupo parlamentario del 

Partido Acción Nacional.  

Adelante, diputado.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ GONZALO ESPINA MIRANDA.- Gracias, buenas tardes a todos 

y a todas.  

Buenas tardes, estimado alcalde Adrián Rubalcava, a nombre del grupo parlamentario del 

Partido Acción Nacional, te damos la más cordial bienvenida a este Recinto de Donceles.  

Para Acción Nacional, tu presencia aquí representa el respeto por el diálogo republicano y 

por entendido de una división de poderes, colaborar como legislativo con nuestras alcaldías 

a efecto de generar un empoderamiento de las y los ciudadanos.  

Como lo he sostenido, la principal preocupación de todos los que habitamos en la Ciudad 

de México, es la seguridad. Se lleva el empleo y de las condiciones de bienestar.  

La seguridad no solo impacta en la vida de nosotros como individuos, sino también en la 

vida de las familias e impacta en nuestros bolsillos, pues una de las condiciones necesarias 

para generar condiciones de inversión es contar con condiciones propicias a las empresas 

que les permitan contar con entornos amigables. 

Sabemos que esta tarea, alcalde, es complicada en la Alcaldía Cuajimalpa, una alcaldía 

que concentra distintas zonas contrastantes, puesto que por un lado se tiene la zona de 

mayor desarrollo económico de América Latina, Santa Fe, y por otro, zonas que cuentan 

con altos índices de marginación. 

Por ello, le reconocemos que su estrategia no solamente ha sido lineal en materia de 

seguridad, sino que ha desarrollado sobre la primicia de saber sectorizar y canalizar las 
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distintas demandas de seguridad de acuerdo con el perfil de las necesidades que se 

requieren, ya sea de seguridad en transporte, en las calles o en las empresas. 

Desde aquí hago mi mayor reconocimiento a cada elemento que protege la seguridad de 

quienes habitamos la Alcaldía Cuajimalpa. 

Por ello le pregunto: ¿Qué acciones requiere de parte de sus legisladores para fortalecer 

sus programas de seguridad? 

Por sus respuestas, muchas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Fernando Mercado Guaida, por el grupo 

parlamentario de MORENA. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ FERNANDO MERCADO GUAIDA.- Gracias, Presidentes. 

Bienvenido, Alcalde en Cuajimalpa, Adrián Rubalcava. 

Bienvenidos a todos los funcionarios de la alcaldía que nos acompañan y también a los 

vecinos de Cuajimalpa que nos ven en las redes sociales. 

Yo quisiera empezar planteando algo que planteábamos al inicio de la comparecencia del 

Alcalde Santiago Taboada, que era que esta es una muy buena oportunidad para conversar 

con ustedes más allá de lo que nos presentan como resultados de gobierno. 

Todo el tiempo estamos hablando de ustedes en tribuna, todo el tiempo estamos 

contrarrestando proyectos, todo el tiempo estamos hablando de sus gobiernos, pero pocas 

veces tenemos la oportunidad de conversar con ustedes de temas que inclusive van más 

allá del ejercicio duro del gobierno. 

Primero yo tendría que decir que, en su caso, hacía ahora un poco de memoria, creo que 

es la única persona que le ha tocado gobernar 3 veces una alcaldía. No conozco, no pienso 

en otro perfil. 

EL C. MAESTRO ADRIÁN RUBALCAVA SUÁREZ.- Un interinato y tres electos. 

EL C. DIPUTADO JOSÉ FERNANDO MERCADO GUAIDA.- Tres electos, cuatro, son un 

chorro. 

Entonces quiero decir que se la sabe, se la sabe y nos está presentando datos que además 

por ser el último en hablar ya todo mundo le preguntó, yo traía cosas de seguridad pública 

y aquí el diputado Lobo me la ganó, bueno, todos me la ganaron. 
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Entonces creo que es una buena oportunidad para una reflexión y conocer su opinión sobre 

ciertas cosas, porque más allá del ejercicio de gobierno, los tiempos políticos de la ciudad 

también generan, y existe, en la opinión de todos, y es sabido por todos, pues un momento 

de mucha efervescencia política en la ciudad. 

Los que aspiran a algún cargo de elección popular ya lo han dicho, los que quieren continuar 

con sus proyectos territoriales y los que buscan dar un salto a la Jefatura de Gobierno u 

otro encargo lo han decantado, lo han dicho y a mí me parece muy sano para la democracia.  

Qué bueno que sepamos cuáles son las aspiraciones de los que nos gobiernan, de los que 

nos representan y que sepamos y sepamos medir, no solamente qué quieren sino también 

sepamos medir y comparar. 

Entonces aquí me viene una idea, mientras estaba usted hablando, que hay una gran 

diferencia entre las diferentes maneras en las que se presentan frente a sus aspiraciones y 

frente a sus gobiernos. 

¿A qué voy? Decía el Alcalde de Coyoacán hace rato que los colores no importan, y yo 

tengo que decir que los colores importan e importan mucho, los colores con los que nos 

representamos son un ideario y esos son los contrastes, no podemos y no queremos ser 

iguales, nos presentamos frente a la opinión pública y al ciudadano con ideas y con 

propuestas diferentes. Eso está bien. 

La pregunta sería: ¿Dónde ponemos nuestras aspiraciones políticas y nuestras diferencias 

en el ejercicio diario del gobierno de la representación popular? 

Porque antes de ser diferentes y antes de tener aspiraciones, tenemos un mandato de la 

ciudadanía todos aquí presentes, y más en esta ciudad, donde aquí somos tres los que ya 

pasamos, además de usted, por el gobierno, y tenemos un esquema institucional que 

demanda la cooperación. No somos municipios, no son municipios las alcaldías, con la 

autonomía, con la hacienda pública, como son en el resto del país, y aun así en el resto del 

país los municipios requieren un esquema de cooperación para dar resultados. 

No puede haber en materia de seguridad, no puede haber en materia de obra pública, en 

la diferencia entre una vía primaria y una secundaria, no puede resultados en protección 

civil, la lista es enorme, si no existe un nivel de cooperación y de entendimiento para dar 

resultados.  
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Yo a usted lo veo sin empacho en decir, al contrario, orgulloso en decir que parte de sus 

resultados pasan por la habilidad política, pero también con el compromiso de que el 

Gobierno de la Ciudad y su relación tiene que participar en la toma de decisiones local, que 

por eso sus resultados son mucho mejores que los de otros alcaldes. 

El modelo institucional demanda, pero además el sello del gobierno que usted representa 

ha sido no pelearse para poder dar mejores resultados. Yo quiero decirlo, aunque sea 

polémico, yo creo que le ha ido muy bien con eso. Yo veo, dentro de las preferencias de los 

posibles candidatos de la oposición, a usted muy bien posicionado, sin la necesidad de 

venirse a pelear y de acusar al Gobierno de la Ciudad de las fallas y de la falta de resultados 

o con pretexto de victimizarse para generar una buena opinión pública o para generar 

empatía con cierto sector de la sociedad. Eso demuestra que el capitalino premia la 

cooperación, revisa a sus gobiernos y palomea los resultados.  

Los cuajimalpenses que lo apoyan, está el sector de la sociedad que lo ve muy bien en sus 

aspiraciones, creo que también está premiando la buena relación que usted tiene con el 

Gobierno de la Ciudad, es un mensaje para todos, aquí hay un diputado del PAN, no sé por 

qué no hay más, para que les diga a sus otros aspirantes, tuvimos dos el lunes, que 

cooperar da resultados también electorales, es lo que espera la ciudadanía, porque se van 

a dar mejores resultados cuando se pone en el centro de las decisiones un buen ejercicio 

de gobierno y después nuestras aspiraciones. Yo por eso lo reconozco.  

¿Qué le puedo decir, más allá de temas que traigo aquí de seguridad?, ahorita me contesta, 

¿qué le puedo decir y qué se le puede cuestionar? cuando además de ser generoso, (que 

me parece importante), usted tiene un apoyo social y un apoyo popular importante porque 

ha dado resultados y esos resultados pasan también por la capacidad política de 

entenderse y de cooperar.  

Creo que es un mensaje importante para la ciudadanía, pero también por la forma en que 

se maneja parte de la oposición y es un diferenciador que a mí me parece fundamental, 

porque eso es lo que esperamos de nuestros gobernantes. 

Acabo de ver ahorita una fotografía de la Jefa de Gobierno con el Gobernador de Yucatán 

aquí en el Palacio del Ayuntamiento, es que eso es hacer política, no solamente subirse a 

la tribuna a descalificar, a poner apodos, que si el oficialismo, para que a partir de una 

estrategia diseñada por una consultoría a ver qué podemos construir en lo electoral.  
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La Ciudad de México y sus habitantes saben diferenciar y entender quiénes son sus 

gobernantes y esperan resultados. Yo en eso también tengo que reconocerle que lo que 

usted nos presenta son buenos resultados, creo que ha tenido un buen gobierno, no 

solamente por el apoyo popular y lo electoral, etcétera. 

Porque los números, es cierto, me parece fundamental, percepción no es realidad, números 

en materias tan sensibles como el caso de la seguridad pública, tiene mucho mejor números 

que otros que dicen que son la alcaldía más segura, porque eso piensan los habitantes de 

la zona aunque los estén robando todo el tiempo y aunque tengan problemas todo el tiempo, 

por ejemplo en la Colonia del Valle, donde yo tengo muchos familiares y les pase muy 

seguido. 

¿Qué hay que hacer en materia de seguridad, cuál es el siguiente paso? Creo que al igual 

que el Secretario Harfuch, al igual que a la Jefa de Gobierno, usted cree en la capacitación, 

en el equipamiento, en la mejora de condiciones, es parte de lo que nos presenta, se alinea 

muy bien con esta estrategia que lleva la ciudad, pero aun así siguen existiendo delitos de 

alto impacto, aun así, existen una serie de delitos sobre todo en ciertas zonas de la alcaldía. 

¿Cuál es el siguiente paso?  

¿Qué sería en el resto de su gobierno, qué sería para las alcaldías venideras lo que habría 

que hacer, en su opinión, para que este tema tan sensible para la ciudadanía pueda si no, 

yo sí creo que se puede aspirar a terminar y erradicarlo, pero si no por lo menos mejorar 

todavía los números? Que por lo que veo en usted son bastante buenos, insisto, no tiene 

que ver con lo que la gente piensa, que importa lo que la gente piensa, tiene que ver con 

cómo vive la gente y ¿cuáles son los números reales y comparándolos con otras alcaldías? 

Entonces, esas serían mis preguntas. 

Déjeme terminar un poquito retomando algo de lo que decía ahorita, para que platique usted 

también con los otros alcaldes que forman parte de su oposición, y usted diputado que está 

aquí con nosotros, me parece importante porque su primera responsabilidad es con la gente 

por la que votó por ustedes y vinieron aquí a jurar que ese es su principal trabajo. 

Y creo que uno puede aspirar a lo que sigue dando resultados sin dejar de hacer su chamba; 

pero tengo que decirlo una vez más y con esto concluyo: no se puede gobernar la Ciudad 

de México como alcalde sin tener un nivel de cooperación y entendimiento con el Gobierno 

de la Ciudad de México, y pelearse con el Gobierno de la Ciudad es comprometer los 

resultados del principal mandato que tienen ustedes que es ser alcaldes.  
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Por eso lo felicito, por eso lo reconozco y ojalá, insisto, que por lo menos los que vinieron 

el lunes que ya dijeron que quieren hacer algo parecido a lo que usted quiere, le aprendan 

y entiendan que mientras no concluya su mandato, su primera responsabilidad es para la 

gente con la que gobiernan. Felicidades por eso y de nueva cuenta bienvenido a esta 

soberanía. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado. 

Diputada Presidenta, se ha concluido con la ronda de preguntas. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado. 

Si es tan amable, alcalde, tiene usted 20 minutos para responder las preguntas de mis 

compañeras diputadas y diputados. 

EL C. MTRO. ADRIÁN RUBALCAVA SUÁREZ.- Muchas gracias. 

Antes que nada, muchas gracias a todos por sus intervenciones, observaciones y muchas 

gracias por sus felicitaciones a los diputados que lo han hecho. 

Quiero ser muy puntual y no dejar de responderle a nadie y espero así lo pueda hacer. 

Escuché con atención al diputado Carlos, en donde hacía mención precisamente de las 

afectaciones -voy a hacer un preámbulo para poder responder-, en las afectaciones que 

hemos tenido, Cuajimalpa es una alcaldía que tiene un gran crecimiento, no nada más 

estamos hablando de que es una alcaldía que tiene buena seguridad, es una alcaldía se 

encuentra al poniente de la ciudad, que tiene irregularidades importantes, pero que su 

crecimiento ha sido en los últimos 20 años exponencial, ha sido una alcaldía con un gran 

crecimiento, claro con las afectaciones que tenemos en la ciudad, con afectaciones de 

movilidad, pero sin duda uno de los temas más relevantes el tema del agua. 

Y quiero resaltar que el crecimiento inmobiliario en la zona ha impactado también de 

manera negativa; pero de igual manera el crecimiento del desarrollo hay permitido que 

también Cuajimalpa haya pasado de tener la percepción de ser la provincia de la Ciudad 

de México, que era el slogan en el 2009, a ser hoy en día el centro financiero más importante 

de América Latina.  

Entonces, así como pros y contras hemos tenido en la alcaldía, también es importante 

señalar que el tema del agua es un tema medular que afecta hoy de manera importante a 

la demarcación, y hemos trabajado y ahí yo creo que respondo a algunos de los diputados 

que también tocaron el tema del agua, hemos trabajado acciones de gobierno que permiten 
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tener una mejor distribución. Hicimos una nueva conexión de agua con lo que es el Sistema 

Cutzamala que nos permite tener una distribución en la parte alta de San Lorenzo Acopilco 

y tener la posibilidad de impactar de menor manera las afectaciones de agua que tenemos 

en la zona. 

También decirles que, si bien es cierto Cuajimalpa ha dado resultados en materia de 

seguridad y que se habla que Cuajimalpa es una alcaldía que presenta una incidencia baja, 

es importante también hacer la diferencia precisamente con las otras alcaldías con las que 

luego se nos compara, como el caso específico de Milpa Alta que señalaba usted diputado, 

las condiciones geográficas son muy distintas, el nivel poblacional también es muy distinto 

y sobre todo los contrastes económicos son muy distintos. El contraste económico en Milpa 

Alta es muy plano y entonces eso permite poder mantener una incidencia delictiva más 

bajita; a veces el reto en Cuajimalpa es más complicado. Por eso la gran inversión en 

policía, ahorita yo escuchaba que decían es que tienen más policía que otras alcaldías que 

son de mayor magnitud, es cierto, pero también Cuajimalpa tiene un contraste muy 

importante que nos obliga a hacer acciones de seguridad en diferentes condiciones 

territoriales. Estamos hablando de que tenemos que atender a pueblos originarios, 

comunidades agrarias que a veces se rigen de maneras complicadas, atendemos a centros 

financieros, zonas residenciales, barrios, y cuando conjuntas todo esto pues la estrategia 

de seguridad es mucho más compleja y requiere una mayor inversión sin duda para poder 

atender de manera puntual los temas de seguridad. Entonces eso es un poco lo que yo 

quería comentar. 

Me hablaba también de la experiencia en la pandemia, sin duda Cuajimalpa fue una de las 

alcaldías que mayor impacto tuvo y quiero señalarlo por esta razón. Pasamos, ahorita 

inclusive en tono de broma, se decía los periodos que me ha tocado estar al frente de la 

alcaldía, pero pasamos de una estrategia de inversión para traer la inversión a la 

demarcación, la instalación de grandes empresas, de restaurantes, porque antes no 

teníamos nada de eso, a ver una pandemia en donde el impacto fue importante y que 

además las empresas que tenemos en el territorio tomaron la determinación de irse a 

trabajar desde casa y hoy en día que retomamos la reactivación económica, pues 

visualizamos con claridad que la inversión de los empresarios ha disminuido con la finalidad 

de mejorar las condiciones empresariales. 

Pero el impacto económico ha crecido, entonces el reto que tenemos después de la 

pandemia es reactivar la economía del territorio porque al ser una alcaldía que se encuentra 
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al poniente y no ser tan transitada como otras alcaldías que se encuentran en una forma 

más céntrica, pues es mucho más difícil volver a incentivar aquellos restauranteros que 

quebraron en la pandemia para que vuelvan a invertir y que estos locales vuelvan a poder 

empezar a generar ingresos y generar las certezas de que en la alcaldía hay posibilidades 

de progreso. 

Escuché también con atención a Elizabeth Mateos en donde decía que algunos alcaldes 

manifiestan que no les toca, no sé quiénes sean los alcaldes que manifiesten, pero esa la 

narrativa que yo tenía cuando yo era precisamente Presidente de esta Comisión que hoy 

ustedes presiden. 

Veía con tristeza que ese era el argumento para en aquel entonces desgastar a las 

autoridades, decir: “pues no me toca y por eso no lo atiendo” y creo que no se vale.  

Porque cuando uno se compromete a gobernar la ciudadanía no distingue quien va a ser 

el responsable de una cosa u otra, lo que sí tenemos muy claro es que cuando estamos 

haciendo campaña, ahorita decían, nos comprometemos a que vamos a ser los gestores, 

que vamos a resolver la problemática porque estamos buscando el voto y el tema principal, 

por lo menos en Cuajimalpa y que estoy seguro que en todas las alcaldías lo es, el tema 

principal siempre es la seguridad y no conozco un solo candidato que haya manifestado en 

un proceso electoral que él no va hacer nada porque no le toca. 

Yo, desde mi punto de vista, deberíamos de generar una mayor responsabilidad porque si 

bien es cierto, pudiéramos argumentar que no nos toca, lo que sí es cierto es que sí está 

dentro de la Constitución de la Ciudad de México las facultades que nos permiten incidir en 

estas materias y que podamos nosotros penetrar de manera directa y poder gest ionar con 

el Gobierno de la Ciudad acciones de gobierno y hoy en día además con la modificación 

que se hizo poder invertir inclusive en esta materia. 

Entonces, a final de cuentas mi recomendación sería coordinarnos. 

Me decía también Elizabeth Mateos de cómo están las condiciones de coordinación de 

seguridad pública o de seguridad ciudadana en la alcaldía. 

A ver, Cuajimalpa por su incidencia delictiva no nos mandaron Guardia Nacional y cuando 

yo platicaba con el Gobierno de la Ciudad y decía: “oigan, a nosotros mándenos Guardia 

Nacional”, decía: “no lo necesitan”. 
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Decía: “es que todas las alcaldías que son colindantes con el Estado de México ya tienen 

Guardia Nacional”, me decían: “sí, pero la incidencia que tú tienes no amerita que la Guardia 

Nacional esté presente”. 

La verdad es que es verdad, no lo ameritaba, pero uno que luego es muy insistente, 

escuché en una ocasión que no tenían cuartel de la Guardia Nacional para cubrir ciertas 

zonas de la ciudad y entonces lo que propusimos fue construir el cuartel en Cuajimalpa con 

presupuesto de la alcaldía para que estuviera la Guardia Nacional en Cuajimalpa y a cambio 

de eso compartir rondines y operativos. 

Hoy en día la Guardia Nacional está en Cuajimalpa y sin duda ayuda a disminuir la 

incidencia delictiva. Y hasta de entre broma y broma con el general, me decía: “te saliste 

con la tuya porque al final ahora no nada más te tuvimos que mandar a una Guardia 

Nacional, sino ahora los tienes ahí. 

Entonces, para nosotros es muy grato tener esa posibilidad de construir y ese sería como 

mi compromiso con la ciudadanía y mi recomendación a los alcaldes, decirles pues más 

allá de manifestar que no nos toca, pues construyamos un esquema en el que podamos 

trabajar y generar ahí presencia. 

Hablaban del tema de empleos, bueno ya lo expliqué, sin duda el empleo cercano a tu casa, 

te mejora tus condiciones psicológicas, tu relación en familia, te permite estar más tiempo 

con tus hijos y bueno eso abona sin duda también para que la evaluación de una mejor 

calidad de vida se incremente.  

Cuando hablaban de que el crematorio de Cuajimalpa si era un crematorio abierto, sí es un 

crematorio abierto para toda la población, cualquier alcaldía puede tener esta atención, lo 

relevante del crematorio de Cuajimalpa es que de verdad ninguna empresa privada puede 

competir con nosotros, las condiciones estructurales de modernidad, visualmente 

agradables para la despedida de los seres queridos, están muy por encima de cualquier 

empresa privada y los costos sin duda están muy por debajo.  

Estamos hablando de que la velación, la cremación, la atención, la cafetería, cuesta 3 mil 

pesos por todo el servicio, ya con el familiar cremado y como decía el video que 

presentamos hace unos minutos, también es un servicio que puede ser completamente 

gratuito si podemos acreditar que no tenemos cómo pagarlo. 

Me decía del tema de qué estamos haciendo para el tema de obesidad y además me da 

mucho gusto porque esto me hace recordar a un gran amigo mío que me ayuda en el 
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Consejo Médico de la Alcaldía, que montamos un Consejo Médico con el doctor Fernando 

Pérez Galas, y que con él armamos este programa que es un programa encaminado a 

generar conciencia en temas de obesidad.  

Creo que eso es algo que; y me da mucho gusto que lo tratemos aquí en el Congreso de la 

Ciudad de México, porque es una problemática de salud pública, pero que además no 

hemos logrado comprender que la obesidad no es una condición, sino es una enfermedad 

y no la estamos tratando como tal.  

Decía Elizabeth Mateos, oye, bueno qué están haciendo y pareciese que le pedí que me 

preguntara eso, porque es un programa bien bonito y traemos un pequeño video si me dan, 

dura 1 minuto para que lo vean y además les va a generar un sentimiento que yo estoy 

seguro que les va a mover mucho el corazón.  

(Video) 

Ese es un mensaje que estuvimos distribuyendo en diferentes zonas, en diferentes 

espacios, en cines y que se trabajó con asociaciones civiles que están interesadas en esta 

problemática.  

Quise pasarles este video que dura 1 minuto 30 segundos, pero creo que nos genera un 

sentimiento muy impactante, porque el burlarse de la gente con obesidad, lo hemos hecho 

de manera muy común, y es un programa que estamos trabajando de manera importante 

en la alcaldía con la finalidad de poder mejorar las condiciones de salud, aunque no nos 

toca.  

Bueno, quisiera seguir respondiéndole ahora al diputado Martín Padilla. Antes que nada, 

felicidades por su cumpleaños que acaba de ser hace unos días. 

Diputado, comentarle. Efectivamente, cuando ustedes hacen la revisión de algunas 

incidencias delictivas en Cuajimalpa, me dice “es que se incrementó el cien por ciento, por 

ejemplo, hablaba de narcomenudeo” o por ejemplo en el tema de robo un incremento del 

80 por ciento. La realidad de las cosas es que es una tabla muy sencilla, porque si bien se 

refleja así en las incidencias cuando nos va mal, también es cierto es que los números son 

buenos. 

Me van a decir “¿cómo el 80 por ciento o el 100 por ciento de incremento de delitos es 

bueno?”, pues es que, si tenemos un homicidio al año en Cuajimalpa y este año tenemos 

dos, pues se incrementó al 100 por ciento; si hacemos la detención de narcomenudistas 
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cuando en todo el periodo anterior no tuvimos ninguna detención, pues se incrementa 

también al 100 por ciento. Por eso las cifras en Cuajimalpa brincan tanto. 

De repente se dice “oye, bajó la incidencia delictiva en un 100 por ciento en el tema de robo 

con violencia”, pues sí, porque tuvimos 3 robos con violencia y ahora este trimestre no 

tuvimos ninguno. Por eso son tan volátiles las cifras, no porque haya un incremento 

excesivo. 

Pero donde el número es yo siento que muy relevante, es cuando vemos cuántos delitos 

se cometieron en Cuajimalpa, y por ejemplo, le voy a poner un ejemplo, en la incidencia 

que tenemos de todo el año 2002, el robo a conductor a vehículo en modalidad de taxi 

tenemos 7 en todo el año, robo a casa habitación con violencia tenemos 1, lesiones con 

arma de fuego en todo el año 2022 tenemos 1, robo a repartidor tenemos 2, robo a 

cuentahabientes tenemos 1, robo a vehículos sin violencia tenemos 24, y a lo que va del 

año del 2023 ahorita ya tenemos 12, entonces traemos una disminución del 50 por ciento; 

y así, si quiere le hago llegar más puntual la lista.  

Por eso brinca tanto, diputado. Sin duda de todos modos que pase un delito es algo que no 

debemos de permitir y me comprometo aquí con usted a hacer sin duda una mejor labor 

con la finalidad de poder dar mejores resultados. 

Mencionó de un tema que estuvo viralizándose en redes sociales de un grupo de 

secuestradores o de asaltantes que aventaban huevos en la Calle de Tamarindos. 

Lamentablemente es una información que tenemos hoy en día presentada en redes 

sociales y que en la incidencia delictiva no se refleja porque no hay denuncia.  

Lo que tomamos como decisión fue, en la entrada del puente de Tamarindos, ya perímetro 

de Álvaro Obregón, montamos un operativo donde hoy en día está el camión táctico de la 

alcaldía, del grupo de reacción inmediata de la alcaldía, de la Policía Auxiliar, para cuidar 

esa salida; y del lado del Pantalón, del Edificio del Pantalón, de Arcos Bosques, tenemos 

otras dos unidades más. Esto hace que todo ese circuito esté cubierto, no hay otras 

vialidades que permitan salir de esa zona, y pues se acabó el rumor e inclusive ya no ha 

habido más reportes de ese incidente de aventar huevos para tratar de asaltar.  

Estamos de todos modos pendientes con la finalidad de que podamos disminuir esa 

percepción. 



38 

 

Comentarle también que en el área de Laureles tenemos asignadas 4 patrullas, porque 

comentaba usted precisamente esa vialidad, 4 patrullas, y es alrededor de 3 kilómetros en 

esa zona. Son 4 patrullas para 3 kilómetros, consideramos que está bien resguardado.  

Por el otro lado, me decía de los porcentajes del INEGI en percepción de baches. Estamos 

haciendo un gran esfuerzo con la finalidad de cubrir los baches en la demarcación. 

Nos impactan algunas cosas que considero importantes. Estamos partidos por una 

carretera federal, una carretera federal con mucha afluencia vehicular, prácticamente la 

gente no entiende este esquema de cuáles son vialidades primarias y cuáles son vialidades 

secundarias, y creo que tanto en lo que es la carretera México-Toluca, como lo es en las 

vialidades secundarias o en avenidas primarias de la alcaldía, pues tenemos esta 

afectación sobre todo después de los periodos de lluvias y la gran circulación de vehículos 

pesados nos impactan de manera importante en los baches. 

Traemos una gran coordinación con el Gobierno de la Ciudad con la finalidad de cubrir el 

tema de la carretera, a pesar de que tampoco le toca al Gobierno de la Ciudad porque es 

un tramo federal, estamos cubriendo la zona de la carretera, hicimos una gran inversión por 

parte de la alcaldía para modificar lo que es los carriles centrales de la carretera, que quedó 

bastante bien. Ahora que vayamos a ver los venados le voy a enseñar esa obra.  

Lo que estamos haciendo es que tratemos de generar una mayor inversión de obras por 

administración. Yo espero poder estarle entregando en las próximas semanas una carpeta 

de cómo está el bacheo en la alcaldía, los baches identificados, cuáles ya pudimos cubrir.  

La otra, hay algunas vialidades, por las condiciones rurales que tenemos, que ya no vale la 

pena hacer bacheo, lo que requerimos es hacer un reencarpetado y estamos trabajando en 

esa propuesta. 

Quiero decirle también, diputada Circe, que las obras hidráulicas que se presentaron en la 

alcaldía es la sustitución de la red secundaria de agua potable, que está en Cabo 

Champetén, que es en la zona de Agua Bendita, que es la reparación de tomas 

domiciliarias, donde tenemos muchas tomas que son irregulares, pero que además 

generaban muchas fugas, con la finalidad de suministrar a las viviendas, que 

lamentablemente tuvimos que entrar a hacer un censo y buscar con SACMEX la posibilidad 

de que estas tomas irregulares se pudieran empezar a regularizar con el fin de que 

podamos generar los cobros correspondientes para el Gobierno de la Ciudad. 
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Después tenemos como proyecto, no como proyecto, como proyecto terminado la 

sustitución de la red de agua potable en Francisco Villareal y Prolongación Castorena, en 

la Colonia del Molino, con la reparación de tomas domiciliarias, la otra es la sustitución de 

la red de agua potable en la Cerrada de Prolongación Juárez, en la colonia Villas de García 

Soto, con reparación de tomas domiciliarias, esas serían las obras que manifesté en el 

informe. 

Luego, cuando me pregunta cuánto es el costo de la remodelación del edificio, es una obra 

integral, se hizo por completo nuevo. El edificio que teníamos en Cuajimalpa era un edificio 

de los años 40, 50 más o menos, lamentablemente se hizo con parches porque era una 

alcaldía muy pequeñita, cuando se hizo el primer edificio de alcaldía en la alcaldía 

Cuajimalpa era una oficina, era la más pequeña de la Ciudad de México y era un edificio 

que aproximadamente eran diez oficinas nada más, de ahí fueron haciendo parches del 

inmueble hasta que era lo que veíamos en la alcaldía. ¿Qué provocaba? Que en la época 

de lluvias teníamos muchas filtraciones, las condiciones de los empleados no eran las 

mejores, las zonas de las escaleras al ir parchando algunos de los espacios provocaban 

que hubiera riesgo.  

¿Qué hicimos ahora? Se mitigaron estos riesgos y por supuesto aprovechamos para hacer 

un edificio mucho más digno y bonito, poder competir con otras alcaldías que tienen unos 

edificios sin duda hermosos. Entonces, tratamos de generar esa percepción de un espacio 

que genere orgullo a la demarcación.  

El costo de la fachada y la ejecución de obra de mejoramiento, las adecuaciones en materia 

de condiciones para discapacitados, las modificaciones y adecuaciones sumaron un total 

de 17 millones 413 mil pesos, ese es el total, 235, para tenerlo claro. 

En el tema de la ejecución del proyecto de bomberos estamos hablando de 29 millones. 

Quiero hacer referencia, es una cantidad importante, pero estamos hablando de una 

estación de bomberos nueva, o sea es una estación que se inició desde prácticamente cero,  

que hoy sin duda es un proyecto importante, si hubiera sido un costo menor yo creo que el 

Gobierno de la Ciudad habría tenido los recursos para poder ejecutar la obra.  

El compromiso con el Gobierno de la Ciudad fue nosotros hacemos la obra, porque además  

estamos conscientes que apoyar a los bomberos es apoyarnos a nosotros mismos y apoyar 

a la ciudadanía, más allá de decir “es que nosotros hicimos la obra”, vamos a invitar sin 

duda a la titular del Ejecutivo de la ciudad para que inaugure la obra, pero es una obra con 



40 

 

una muy grande inversión, pero estamos hablando de que vamos a cubrir a Álvaro Obregón 

con nuestros bomberos, a Magdalena Contreras y también al Estado de México, esto habla 

de que requeríamos espacios para más camiones. 

Señalo que la Jefa de Gobierno hace unos días entregó equipo y nuevos vehículos a los 

bomberos y la ejecución de esta obra nos permite tener más vehículos y más equipo, 

porque antes no teníamos dónde resguardarlo y esto habla de que esto beneficia a otras 

alcaldías, y sin celo alguno puedo decir que esta obra la comparto no solamente con el 

Gobierno de la Ciudad, sino con mi compañera alcaldesa de Álvaro Obregón y mi 

compañero alcalde de Magdalena Contreras, y aquí no hay celo, es para todos. 

También decirle con relación a las acciones al combate a la violencia de las mujeres. A ver, 

hace dos comparecencias aquí con ustedes vine y les expliqué de un proyecto de la 

creación de la Casa de la Mujer, Cuajimalpa construyó la casa de atención para la mujer, 

lleva funcionando de manera positiva todos estos años, que hoy escucho que hay otros 

alcaldes que dicen que ellos lo están haciendo y me da gusto, porque creo que sí es un 

proyecto que permite que las mujeres violentadas tengan un espacio de resguardo, en 

donde pueden habitar durante seis meses con sus hijos, les conseguimos empleo y además 

les damos alimentos a ella y a sus hijos en la mañana y en la noche, entonces esto nos da 

la oportunidad de poder generar por lo menos un espacio mucho más tranquilo para las 

mujeres que están siendo violentadas. 

Quiero también decirle, cuando me dice por qué no hemos podido sesionar con los 

concejales, la verdad es que con los concejales tengo una magnífica relación, aquí entiendo 

inclusive que me están acompañando en la comparecencia. Sin duda, sobre todo en la 

época de pandemia tuvimos complejidades para poder llevar a cabo las sesiones, sin 

embargo, creo que la comunicación ha sido tan estrecha y ha habido tanta posibilidad de 

comunicarnos, que a veces no dejamos pasar por alto el tema de las sesiones. Aquí me 

comprometo a que lo vamos a hacer más puntual, con la finalidad de darle cumplimiento a 

la ley, porque estamos conscientes que estamos ahí violentando un tema. 

Quiero comentarle también que en materia de CENDIS estamos haciendo una inversión 

importante en remodelación de los espacios públicos, estamos entrando con mejor 

equipamiento para los espacios, pero hace unas semanas, aquí en compañía de la diputada 

Lourdes, nos hizo favor de conseguirnos la firma de un convenio no solamente para atender 

los temas educativos, sino los temas de salud de los niños, entonces se firmó un convenio 
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precisamente con el Hospital de la Ceguera que va encaminado a atender a todos los niños 

que tienen problemáticas visuales y van desde el análisis que tiene cómo mejorar sus 

condiciones visuales y la entrega de sus anteojos, entonces estamos trabajando en ese 

tema.  

También estamos entrando en temas de atención psicológica para los niños que presentan 

algunas irregularidades en esta materia, en eso está invirtiendo actualmente la alcaldía en 

materia de CENDIS. Y sin duda el tema de alimentación que presentamos, que lo mencioné 

porque impacta de manera importante por el monto en el presupuesto de la alcaldía.  

También decirle que, por supuesto ella tiene razón, la voy a invitar al tema de los venados, 

si le parece la próxima semana los espero a los tres diputados, a los cuatro, a los diputados 

que quieran acompañarnos para que puedan conocer ese proyecto, sin duda es un proyecto 

muy noble y ojalá lo podamos replicar en otras alcaldías. 

En el espacio donde tenemos el tema del venadario, para que, de una vez poderles 

adelantar, no solamente tenemos la UMA del venadario, sino estamos trabajando en la 

conservación del ajolote de montaña, es un ajolote con características muy distintas al que 

habita en la zona de Xochimilco, es más pequeño, es un ajolote, no es del color del ajolote 

de Xochimilco, sino es un ajolote que tiene color como verde con negro y que además que 

sus condiciones geográficas sean más complejas, habitan en los riachuelos de la zona y 

por obvias razones lo tenemos que estar protegiendo y ya está también en un esquema de 

inserción en lo que es en la zona de Peterets, que también ahí les vamos a enseñar ese 

proyecto que está iniciando, pero estoy convencido que se va a continuar y lo van a hacer 

de manera correcta. 

Con relación, bueno ya respondí un poco el tema de la violencia de género, cómo atacar la 

violencia de género, cómo lo estamos atacando, que fue una de las preguntas que hizo 

también la Presidenta. 

Decirle con relación a la postura de los límites territoriales con Santa Rosa Xochiac. A ver, 

yo he venido manifestando yo quiero entrarle, yo le entro a atender a Santa Rosa, Santa 

Rosa hoy vota con su credencial de elector en Cuajimalpa, son vecinos que están muy 

necesitados, no de ahorita, de muchos años atrás, se les ha desatendido y sus condiciones 

de seguridad son notorias, completamente distintas a las que tenemos en nuestra alcaldía.  

Lo que quiero manifestar es que este vacío que existe entre que votan en Cuajimalpa, pero 

el presupuesto está en Álvaro Obregón, pues ha provocado que las autoridades no 
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podamos meternos a 100 por ciento en estas zonas. El compromiso que hago con ustedes 

es entrarle con la finalidad de atender a esa población, pero que nos ayuden a contemplar 

el tema presupuestal, por una sencilla razón, el involucrarnos administrativamente y con 

presupuesto en esa zona para nosotros como Alcaldía Cuajimalpa sería incurrir en un delito, 

que es desvío de recursos porque es una zona que hoy todavía está bajo la administración 

de Álvaro Obregón. 

Entonces, que busquemos el esquema legal para que podamos entrarle a esa zona, es 

más, ni siquiera les pido el incremento presupuestal para esa zona, solamente que me 

ayuden a regular y poder atender a estos vecinos que están desesperados pidiendo que 

les ayudemos a resolver este tema, precisamente en la Comisión de Límites Territoriales.  

Entonces, sería esa mi postura. 

Diputado, el diputado Espina me comentaba de qué acciones se requiere por parte de los 

diputados para mejorar la seguridad, yo creo que nos fijen esquemas de inversión, vale la 

pena que hagan una observación de cuánto tenemos que invertir, por lo menos un 

porcentaje para que no haya justificaciones del por qué no invertimos en nuestras alcaldías 

en materia de seguridad. 

La otra es que nos den quizá la posibilidad de poder tener un poco más de control en las 

coordinaciones con las diferentes instituciones. 

De ahí en fuera yo creo que el apoyo que hemos recibido por parte de los diputados y aquí 

hago una mención muy en específica de usted y de la diputada Lourdes, que son los 

diputados de mi demarcación, con los que ha habido nuestra Unidad de Coordinación y que 

hemos visto reflejados no solo buenos resultados, sino inclusive el apoyo de sus grupos 

parlamentarios y el apoyo económico de todo el Congreso para que Cuajimalpa pudiera 

todavía tener un incremento y ahí sí agradecerle a todos porque eso nos ha permitido seguir 

destinando una importante parte del presupuesto en materia de seguridad. 

Quiero, por último, responderle al diputado Mercado cuando me dice que venimos aquí a 

hablar sin generar polémica, diputado, yo le quiero decir una cosa, para polémica ya tuve 

mis primeras administraciones. Aquí en este Congreso viene a justificarme de mil y un 

cosas, en aquel entonces inclusive peleando con los que hoy son mis amigos y entendí 

algo muy claro, a mí no me contrató la gente de mi demarcación para estar saliendo en la 

televisión o victimizándome o señalando o acusando o golpeando y no quiero hacer 
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mención de nadie en específico, estoy hablando de mi persona, de manera individual, 

personal. 

En aquel entonces esa confrontación me llevó a que me señalaran que si era líder de 

golpeadores, de un grupo de golpeadores en la demarcación, salí en la televisión con la 

ceja cortada por un conflicto en la calle y eso no le dejó nada positivo a mi alcaldía.  

Impulsaba yo en aquel entonces la construcción de un hospital y no se construyó, impulsaba 

yo en aquel entonces la creación de un túnel y no se hizo la construcción del túnel, 

impulsaba yo la posibilidad de la construcción del Parque la Mexicana y todo lo que yo 

manifestaba era mal visto por el aquel entonces Jefe de Gobierno Marcelo Ebrard y no se 

concretó. 

Entendí algo muy claro, que la gente no había votado por mí para estar haciendo 

señalamientos o acusaciones. Me quedó muy claro que 3 años son muy pocos para poder 

dar resultados. 

De ahí construí buenas relaciones con los Jefes de Gobierno subsecuentes, con Mancera 

logramos construir el Parque la Mexicana, a pesar de que el Jefe de Gobierno anterior se 

oponía cien por ciento al parque, lo logramos hacer y además se adoptaron posturas 

importantes, dando como resultado desde mi punto de vista el mejor parque del país.  

Con la Jefa de Gobierno, a pesar de que en su momento gobernaba el PRI a nivel federal, 

no logramos concretar la construcción de un hospital y con la Jefa de Gobierno 

construyendo una buena relación, no solamente construimos el hospital que nos había 

explotado, sino tenemos el mejor hospital del país de IMSS Bienestar.  

Estos son grandes ejemplos, pero de ahí para abajo, calles, luminarias, programas de 

bacheo, acciones de gobierno en seguridad pública, coordinación, comunicación, 

aclaración de dudas, buena coordinación con los grupos parlamentarios, apoyo de los 

diputados, perdón pero lo quiero decir además, me siento muy orgulloso de no ser motivo 

de discusiones de ustedes en la tribuna, porque los dejo enfocarse en lo que tienen que 

trabajar y no estar viendo cómo defenderme a mí por los errores que cometo.  

Yo les quiero resaltar de verdad, esa es la ideología con la que trabajo, con la que sigo 

creciendo y desde la trinchera en la que me toque estar, con la que seguiré trabajando 

porque se dice fácil, pero Cuajimalpa tiene contrastes, ha sido gobernada por la izquierda 

radical, ha sido gobernada por la derecha radical y ha sido gobernada por el centro 

izquierda.  
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Cuajimalpa es una alcaldía que sus contrastes permiten evaluar de manera correcta la 

población, nosotros no podemos decir que un tropiezo no nos afecta. En Cuajimalpa si 

desatiendes a la población en pequeños detalles, se impacta y se nota y repercute de 

manera electoral.  

Si hemos ganado tantas veces en la demarcación, ha sido por una sencilla razón, la gran 

relación que se tiene y que aquellos actores territoriales no sienten amenazas, sino al 

contrario, ven resultados.  

Por eso, diputado, es el motivo por el que no me va a ver ni quejándome ni agrediendo ni 

insultando con la finalidad de obtener absolutamente nada.  

He entendido que la buena coordinación con los partidos que me impulsaron y la buena 

coordinación con los partidos oficiales, me permiten caminar de manera correcta. Entonces 

con mucho gusto hago llegar el mensaje que usted nos pide aquí y creo que eso es lo que 

le conviene a la ciudadanía.  

Por último, decirle, ¿qué hay que hacer para mejorar las condiciones de seguridad? Pues 

creo que Cuajimalpa todavía requiere muchas cosas. La tecnología que tenemos todavía 

se queda atrás, se ha invertido mucho, pero nos falta mucho. Cuando nos comparamos con 

otras alcaldías a nivel mundial, creo que nos falta mucho por avanzar. Sin embargo, los 

resultados que se están entregando, pues son resultado de precisamente una buena 

coordinación. 

Cuando me dice cómo funcionan las cámaras y con esto concluyo, las cámaras nos ayudan 

no solamente para cuidar que los policías actúen de manera correcta, nos ayuda también 

para cuidar al ciudadano, nos ayuda a cuidar al policía. 

Las cámaras no están videograbando, ah eso me lo preguntó usted, verdad, diputado Lobo, 

creo que me lo salté. Sí me lo salté, bueno pero ya le respondo.  

¿Las cámaras cómo funcionan? Las cámaras funcionan de esta manera, están activas las 

24 horas, es como un celular, eso no quiere decir que estamos grabando todo lo que hace 

el policía, la cámara está activa.  

¿Cómo se activa la cámara? La cámara se activa desde el Centro de Monitoreo en el 

momento que el monitorista lo determine y empieza a gravar, que además le informa al 

policía que está llevándose a cabo la grabación en proceso.  
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¿Qué quiere decir esto? Que no va a estar el policía yendo al baño y le van a activar la 

cámara, o sea, en el momento que se activa la cámara, se escucha y vibra la cámara y le 

avisa al policía que se está iniciando la grabación. 

La otra, se activa cuando hay un movimiento brusco, un accidente, un jaloneo, el policía 

corre, se activa y empieza a transmitir en tiempo real al centro de monitoreo. 

Se activa también cuando el policía tiene una entrevista con el ciudadano, esto es a petición 

del policía hacia el ciudadano, en donde llega a iniciar el diálogo y dice “buenas tardes”, el 

nombre del oficial, el cargo que tiene, la zona que le toca resguardar y manifiesta que a 

partir de ese momento va a iniciar la grabación para que pueda quedar grabada la entrevista 

que tiene el policía con el ciudadano. 

¿Para qué sirve esta entrevista? Para que los ciudadanos tampoco acusen al policía de 

manera incorrecta de actos de corrupción cuando no se cometen. Entonces esa es la forma 

en la que funciona. 

¿Qué pasa si el policía no graba la entrevista que tiene con el vecino y el vecino lo señala 

de que cometió actos de corrupción? El acuerdo que tenemos con el Secretario de 

Seguridad Ciudadana es precisamente que aquellos policías que no videograben las 

intervenciones y hay una denuncia por parte de corrupción, lo damos de baja de la 

corporación. Ese es el esquema de funcionalidad de las cámaras, diputado Lobo. Gracias 

hermano. 

No sé si cumplí todas las preguntas, no lo sé. 

EL C. SECRETARIO.- Pues yo creo que sí, lo que no cumplió fue con el tiempo, mi querido 

Alcalde, pero muy amplia la exposición, le agradecemos su intervención. 

Ha concluido, diputada Presidenta, la intervención de nuestro alcalde. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado. 

Si podemos continuar con el desahogo de la sesión. 

EL C. SECRETARIO.- Sí, claro que sí. 

Estamos entrando a la etapa de réplica y quisiera pedirles que nos ajustemos al tiempo de 

los 3 minutos. Creo que tanto en las preguntas como en las respuestas se ha dado toda la 

libertad, así seguirá siendo, pero en la medida en la que podamos ajustarnos creo que es 
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mucho más amable para la gente que nos sigue en las redes y en los medios de 

comunicación. 

Finalmente nosotros estamos aquí muy a gusto escuchando todas las intervenciones, pero 

al final los tiempos de la gente creo que también valdría la pena respetarlos. 

Dicho lo anterior, le damos el uso de la palabra al diputado Carlos Fernández Tinoco, por 

la asociación parlamentaria Ciudadana. Adelante, diputado. 

EL C. DIPUTADO CARLOS JOAQUÍN FERNÁNDEZ TINOCO.- Muchas gracias. 

Gracias, alcalde, por sus respuestas. 

Reconocer, como usted ya mencionó, la bolsa de trabajo más grande de la ciudad. Esto ha 

logrado cambiar la correlación oferta-demanda, es decir, siempre hay más demanda que 

oferta, y más en empleo, y es la primera vez que yo veo que hay más oferta que demanda. 

Eso es muy bueno, eso habla de que usted tiene también buenas relaciones con el sector 

privado y que ha dado prioridad al tema de la reactivación económica. 

Sin embargo, aquí hay personas que por la naturaleza de su situación familiar o de cuidados 

o de salud, pues no puede tener un empleo formal y le favorece más autoemplearse. En 

ese sentido, como economista también veo muy bien y con buenos ojos y reconocer el 

Taller “¿qué debo saber para iniciar mi negocio?”, que usted implementó, un taller dirigido 

a MIPyMES, siendo el 90 por ciento de aforo mujeres, es decir, haciendo el resultado son 

810 mujeres beneficiadas, empoderándolas, cambiando sus situaciones y su realidad 

económica y su realidad, empoderando a la mujer, y estas son acciones que se deben 

reconocer, alcalde. 

Según el reporte de incidencia delictiva, en otro sentido, la Fiscalía General de Justicia de 

la Ciudad de México determinó el segundo delito que más se comete es en contra de la 

familia. Sin embargo, Cuajimalpa cuenta con una casa de emergencia, como usted 

mencionó, de atención a la mujer y a su familia. 

¿Usted considera que los índices delictivos ameritarían un Centro de Justicia para las 

mujeres en Cuajimalpa? 

Finalmente: ¿Cuál es el monto del programa Jefas y Jefes de Familia que se brinda 

cuatrimestralmente a cada persona beneficiada y por qué de forma cuatrimestral? ¿Cuál es 

el resultado que arroja la evaluación de dicha política pública? 
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En materia de administración pública, ¿qué acción de gobierno considera usted que pudiera 

caracterizar a su administración como un aporte a la nueva gerencia pública? 

Por sus respuestas, muchas gracias, alcalde. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 

Tiene el uso de la palabra el diputado Martín Padilla Sánchez, por la asociación 

parlamentaria Alianza Verde Juntos por la Ciudad. Adelante, diputado.  

EL C. DIPUTADO JOSÉ MARTÍN PADILLA SÁNCHEZ.- Muchas gracias, Secretario.  

Alcalde Adrián Rubalcava, agradezco sus amables respuestas, así como la felicitación que 

hizo hacia mi persona.  

En esta oportunidad quisiera comentar que en la alcaldía Cuajimalpa se han incrementado 

de manera sustancial la tala ilegal en bosques de la demarcación, cuestión que preocupa 

por varios factores, como la contaminación de los ríos, la carencia de agua, los procesos 

descontrolados de destrucción de bosques, barrancas y parajes, entre otros. 

Si bien usted encabezó ya un operativo en coordinación con la Secretaría de Medio 

Ambiente y la Secretaría de Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México con el objetivo 

de recuperar zonas de reserva ecológica, sobre este tema quisiera preguntarle: ¿Cuál es 

el estatus en materia de rescate de zonas ecológicas? ¿Tiene usted conocimiento de 

grupos de personas que buscan lucrar a través de cuotas voluntarias en los accesos a 

zonas ecológicas? ¿Cómo se trabaja con las comunidades vecinales de la zona para 

proteger los recursos naturales? 

Por último, reitero mi llamado a trabajar por el bien de la población, sin importar colores 

partidistas pues, insisto, en este ejercicio de contrastación de ideas son la mejor forma de 

mantener la vida democrática de una ciudad de libertades como la nuestra. 

Reconocerle el esfuerzo que ha realizado en coordinación con el Gobierno de la Ciudad de 

México, que ha llevado a buenos resultados en la alcaldía de Cuajimalpa. 

Por último, comentarle que desde la asociación parlamentaria Alianza Verde Juntos por la 

Ciudad le reitero nuestra mejor disposición para trabajar de la mano desde el Congreso de 

la Ciudad de México por el bien de la población de Cuajimalpa. 

Sería cuánto. Muchísimas gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Muchas gracias, diputado. 
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Tiene el uso de la palabra la diputada Circe Camacho por el grupo parlamentario del Partido 

del Trabajo. Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA CIRCE CAMACHO BASTIDA.- Muchas gracias, diputado. 

Nada más reconocer la gran labor que ha hecho, señor alcalde, invitarlo a que siga así por 

el bien de todos sus representados, por el bien de toda su demarcación. Necesitamos que 

más alcaldes tengan el compromiso que usted ha demostrado a lo largo de su gestión. 

Agradecerle que venga, que nos exponga las condiciones en las que se encuentra. No 

queda más que aplaudir la gran labor que usted ha hecho en Cuajimalpa. 

Eso es cuánto. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Polimnia Romana Sierra, por el grupo parlamentario 

del Partido de la Revolución Democrática. Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA POLIMNIA ROMANA SIERRA BÁRCENA.- Muchas gracias, Presidente 

y Presidenta.  

Alcalde, me dan ganas de ponerte incómodo en algo, puras porras, sabes que se reconoce 

el trabajo. Sé tu intención, que además no nada más son venados sino otras especies las 

que tratas de introducir al bosque, se te agradece como bancada animalista. 

No te quiero contradecir, pero la visita a los venados, que yo lo he intentado por invitación 

tuya, también tiene que ver con la temporada en la que estén, no es cualquier día, no quiero 

contradecir yo al alcalde, pero sí hay que preguntar cuándo podemos subir, porque si 

ahorita están con crías va ser complicado verlos de cerca. Nada más checar eso, no es 

cuando una quiera, tampoco es parque temático. 

Maravillosa esta reintroducción y sobre todo la etapa de la preliberación que muchos se 

saltan, por eso yo espero que la etapa que sí está realizando de preliberación se vea 

reflejada en reproducción fuera de las instalaciones. 

Sabes que ayer nosotras votamos, bueno todos, pero es un esfuerzo no de nosotras como 

diputadas, de miles de mujeres por la 3 de 3 y sé que en tu gobierno has tenido acciones 

en contra de la violencia o tratando de reducir la violencia contra las mujeres. Hay cosas 

que se salen como los índices de violación que tú mismo nos das en la carpeta, es muy 

difícil que puedas incidir como gobierno de alcaldía y como tú lo dices, con facultades 
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reducidas para bajar este índice, es cultural, el machismo, el patriarcado es cultural, 

complicado que un solo gobierno pueda. 

Pero si estás iniciando esta lucha como alcalde, yo te preguntaría si en este compromiso 

que hiciste antes de que se aprobara la 3 de 3, de no tener acosadores y abusadores en tu 

gobierno, ¿si ha habido alguien a quien tuvieras que decirle gracias, no puedes estar aquí? 

En otro tema, se aprobaron aquí unas iniciativas que espero que tengan resultados 

medibles, sobre las coladeras, el robo de mobiliario urbano, coladeras, cable, cualquier tipo 

de mobiliario que pueda venderse como fierro viejo, quisiera saber tú qué estás haciendo 

para sustituir estas coladeras de fierro, bueno, nosotros sabemos que la aleación no se 

llama fierro, si estás sustituyéndolas por algún otro material para ayudar a disminuir estas 

cifras y qué mecanismos has instrumentado para atender las quejas de coladeras 

destapadas o mobiliario urbano robado o dañado. Asimismo, respecto de las coladeras, ah, 

bueno, los materiales, es la misma pregunta, me adelanté, si estás cambiando los 

materiales, que es una de las nuevas iniciativas que aquí se aprobaron ya como dictamen. 

Sabes que para Panorámica no nada más tienes una aliada, de este lado también tienes 

otra. Los niños de Santa Rosa, sobre todo de esa parte de Panorámica, por las condiciones 

irregulares donde viven no entran en tus programas de niñas y niños. Quisiera saber si 

tienes pensado algo para incluirlos, muchos de ellos sabes que no tienen comprobante de 

domicilio, no tienen acta de nacimiento. Nosotras estamos y mira que aquí hablo por Lulú 

también porque hemos platicado mucho de esa zona, habemos diputadas que estamos 

dispuestas a hacer lo que se necesite para ayudarte a que por lo menos como te lo he 

dicho, que las niñas y niños de esa zona no sepan que están dentro de una zona de conflicto 

administrativo, que se sientan como todos los otros niños a los que tú atiendes, no nada 

más con juguetes, sino con atención médica y útiles y uniformes, que no se queden fuera. 

Aquí tienes muchas aliadas para eso. 

Gracias, alcalde. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Tiene el uso de la palabra la diputada Maxta Iraís González, por el grupo parlamentario del 

Partido Revolucionario Institucional. Adelante, diputada. 

LA C. DIPUTADA MAXTA IRAÍS GONZÁLEZ CARRILLO.- Gracias, diputado. 
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Muy buenas tardes. Saludo con mucho gusto a mis compañeras y compañeros legisladores. 

Asimismo, la diputada Lulú lo dijo muy bajito, tal vez no quería sonar tendenciosa, pero 

saludo con mucho gusto al mejor alcalde de la Ciudad de México, lo digo como diputada de 

Cuauhtémoc, a mí me gustaría tener un alcalde como usted en mi demarcación territorial, 

pero bueno será tal vez en otro momento. 

Las y los integrantes de esta II Legislatura estamos siempre pendientes de las acciones de 

las alcaldesas y los alcaldes, y es que en la mayoría de las sesiones se presentan puntos 

de acuerdo solicitando información sobre algún tema en específico, mismo que la alcaldía 

Cuajimalpa siempre ha dado puntualmente respuesta a la mayoría, no han sido muchos, 

porque bien lo ha dicho y me parece muy responsable de su parte también el que 

menciones, alcalde, el día de hoy que no estás realizando tu labor para que surja un debate 

en el Congreso de la Ciudad de México innecesario, porque sí hay muchas problemáticas 

en la ciudad que nosotros como legisladores debemos abordar y no temas tal vez con tintes 

partidistas. Entonces el que tengas esa visión evidentemente nos hace seguirte, tú lo sabes, 

como grupo parlamentario del PRI. 

Ser titular de una alcaldía debe conllevar un compromiso permanente con sus habitantes, 

el acercamiento debe ser una constante, caminar por la demarcación territorial no debería 

verse como algo imposible, pues quien no conoce sus necesidades no podría darse a la 

tarea de ser un buen alcalde o alcaldesa. 

En ese sentido, alcalde, he sido testigo del trabajo tan cercano que mantienes con las y los 

ciudadanos de Cuajimalpa. 

Nos has expuesto que desde el inicio de tu administración en el 2018 se ha entregado el 

apoyo social denominado “Apoyo a jefas y jefes de familia”, el cual ha beneficiado 

directamente a 7 mil 500 personas generando mejores condiciones de vida para miles de 

ellas. 

La pregunta sería ¿cuáles son el número total de personas que se han visto beneficiadas 

con el programa desde el inicio de tu administración? Si has solicitado en algún momento 

el incremento presupuestal para las partidas de apoyos sociales y en caso de ser positivo, 

¿cuál es el incremento autorizado en cada uno de estos ejercicios? Que nos pudieras 

explicar un poco. 

Ahora bien, dentro del informe que remitió a esta soberanía el tema de la seguridad y que 

ya se abordó demasiado, ha sido algo de lo más importante para esta alcaldía, digo 
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importante porque como alcalde has construido un puente de comunicación y coordinación, 

como ya lo han hecho ver diferentes legisladores y propiamente tú, alcalde, con la Jefa de 

Gobierno y el Secretario de Seguridad Ciudadana, dando como resultado que la Alcaldía 

Cuajimalpa continúe siendo la mejor evaluada en materia de seguridad de la Ciudad de 

México. 

Esto lo quiero recalcar porque considero que con todo lo que ya nos has dicho tenemos la 

clave en la mesa de qué es lo que se debe hacer para que a las diferentes alcaldías les 

vaya bien, un trabajo institucional, constante y coordinado y eso se tiene que reconocer, 

alcalde. 

Por otra parte, en materia de cultura reconocerle que la Alcaldía Cuajimalpa ha trabajado 

en diversos eventos de fomento a la cultura, dando a los habitantes de esta demarcación 

opciones de esparcimiento y recreación cultural. 

Las casas de cultura son espacios que ofertan a diversos usuarios actividades que alejan 

principalmente a las juventudes de vicio y hacen que descubran habilidades y se nota que 

ya se aprobó en sesión el consejo de inversión para la rehabilitación y mantenimiento de la 

infraestructura del Museo Pedro Infante, sin duda, como lo expresa en su informe, este 

espacio es y ha sido un centro integrado de diferentes expresiones artísticas y culturales 

de la comunidad, por lo que en este sentido me gustaría preguntarle en qué etapa se 

encuentra este espacio y cuándo finalizaría su intervención. 

Me quedó, de todo lo que hemos venido platicando en este espacio, el tema de la salud 

mental, alcalde, el video que vimos es un video fuerte, es un video que concientiza, que 

para los que buscamos erradicar el tema de la violencia puede sonar un tanto fuerte o 

agresivo, pero, sin embargo, es muy importante. 

Entonces, preguntarte, alcalde, ¿cómo has tú abanderado la causa de la salud mental en 

Cuajimalpa?, ¿qué programas existen? No para la concientización como tal de quien 

violenta, por ejemplo, a una persona con obesidad, sino propiamente para quien tiene tema 

o algún problema de salud mental, cuáles son los programas que se están abanderando en 

la alcaldía para irlos disminuyendo. 

Bueno, el grupo parlamentario del PRI queríamos hacer todos usos de la voz, sí sabemos 

que es muy complicado, entonces tengo aquí algunas cartas que nos dejan los diputados, 

en ese momento de nuestro Presidente, el general, me voy a apurar, el general Fausto que 

dice: “usted ha demostrado a lo largo de su vida en el servicio público una impecable 
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trayectoria, tanto es así que en varias contiendas electorales ha sido el candidato más 

votado. 

Por ejemplo, aquella vez que fue electo como diputado de la VII Legislatura de la Asamblea 

Legislativa del Distrito Federal. 

 

En este sentido nos gustaría saber cuál es la medida que usted considera más exitosa en 

su gobierno y qué le gustaría replicar en lo que resta de su mandato y en los futuros cargos 

que desempeñe, a fin de garantizar el buen ejercicio público. 

 

Por parte de nuestra Vicecoordinadora, comentarle que es importante tener un alcalde del 

pueblo y para el pueblo, un alcalde que vela por las causas sociales que se sensibiliza a 

los temas, no nada más de su alcaldía, sino en los temas de todas y todos los ciudadanos.  

Reafirmarle a nombre del grupo parlamentario del PRI de todos los que integramos el grupo 

parlamentario, alcalde, un respaldo, diciéndote que quien quiera perjudicar tu imagen no lo 

va a poder hacer, porque lo que tú hoy vienes a hacer no es a decirnos a cosas, sino a 

demostrar con hechos que trabajas con amor por la alcaldía Cuajimalpa y que estoy segura 

que lo harías por la Ciudad de México.  

Muchas gracias. Es cuánto.  

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada.  

Tiene el uso de la palabra el diputado José Gonzalo Espina, por el grupo parlamentario del 

Partido Acción Nacional.  

Adelante, diputado.   

EL C. DIPUTADO JOSÉ GONZALO ESPINA MIRANDA.- Pues nuevamente se le reitera 

la disposición al diálogo, alcalde Adrián Rubalcava, muchas gracias por sus contestaciones.  

Hablando de seguridad, como su principal eje de gobierno, tanto en su exposición como en 

la presentación que nos acaba de mostrar, en su comparecencia ante la Comisión de 

Presupuesto usted nos comentó que se adquirían unos equipos de seguridad denominados 

Bodycam para los elementos que ya más o menos dijo cómo funcionaba, pero esto 

encaminado a las preguntas.  
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Hoy en este informe que nos presenta, vemos que efectivamente usted realizó la 

adquisición de estas en lo particular y creo que para mis demás compañeros diputados 

sería de suma importancia que nos pueda ampliar la información al respecto. Por lo anterior, 

quisiera solicitarle que nos pudiera ampliar esto, aunque ya lo hizo con anterioridad.  

Al respecto, de manera particular me llama la atención la experiencia que estos dispositivos 

han generado y su impacto positivo al momento de combatir la delincuencia, por ello le hago 

dos preguntas, ¿cuál ha sido la percepción de los vecinos ante esta estrategia? y si ha 

requerido acudir a la revisión de los videos para atender alguna queja o denuncia 

ciudadana.  

Agradezco sus respuestas y reiterándole mi disposición a trabajar en favor de las y los 

vecinos de Cuajimalpa, le despido a nombre del grupo parlamentario del Partido Acción 

Nacional.  

Muchas gracias, alcalde.  

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputado.  

Tiene el uso de la palabra la diputada Alicia Medina, por el grupo parlamentario de 

MORENA.  

Adelante, diputada.  

LA C. DIPUTADA ALICIA MEDINA HERNÁNDEZ .- Buenas tardes, alcalde Adrián 

Rubalcava. Bienvenido a este Congreso Legislativo.  

Para mí es muy grato ver los resultados de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública 

Urbana, realizada por el INEGI, correspondiente al cuarto trimestre del 2022, en la cual el 

53.3 de la población consultada, considera a su administración como un gobierno efectivo 

para resolver los problemas que enfrenta su núcleo urbano.  

De su presentación se desprende que, si bien aún hay temas pendientes, como los 

relacionados con el fortalecimiento de la infraestructura vial y el abastecimiento de agua 

potable, así como el mejoramiento de la red de drenaje y alcantarillado, también se observa 

y es de reconocer el trabajo que de manera constante y permanente ha venido realizando.  

Hemos revisado el informe que tuvo a bien dirigirnos y me gustaría resaltar el tema de la 

seguridad, ya que la incidencia delictiva en delitos de alto impacto en su demarcación, tuvo 

un descenso de 31 por ciento, según datos del informe del Consejo Ciudadano y eso es 

señalar que las cosas se están haciendo bien, y hacer bien desde el momento en que se 
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asume el hecho de que para obtener mejores resultados, la coordinación con los distintos 

niveles de gobierno, es fundamental.  

Prueba de ello, es la coordinación que ha tenido usted con el gobierno que encabeza la 

doctora Claudia Sheinbaum Pardo, lo que inequívocamente ha redundado en un beneficio 

para la población, pues recientemente se acaba de dotar a la alcaldía Cuajimalpa de 120 

nuevas patrullas, dando un total de 400 patrullas, entre las de Gobierno Central y la alcaldía, 

garantizando de mejor manera la seguridad de los cuajimalpenses. 

Otro punto importante a destacar en la relación de coordinación que mantiene con la Jefa 

de Gobierno, es la inauguración del paso a desnivel Chamixto, con el cual se logró 

beneficiar a 120 mil habitantes de las comunidades de San Pablo Chamalpa, de Loma del 

Padre y de Cuajimalpa Centro. Lograron tener una mayor conectividad al reducir sus 

tiempos en el traslado de 40 minutos a tan sólo 5 minutos. 

No menos importante es el tema del Hospital General de Cuajimalpa, el cual, a través del 

Instituto Mexicano del Seguro Social, Bienestar garantizará la plantilla de personal médico, 

enfermeros, especialistas y médicos. Eso habla de una buena gobernanza, pues ya más 

allá de la política de las cuestiones electorales, es la manera concreta y adecuada de ejercer 

la actuación de las instituciones de gobierno generando valor público a través de las 

estrategias de servicios de calidad que crean satisfacción en los ciudadanos; y eso hay que 

decirlo, es incidir positivamente en la calidad de vida de las personas. 

En cuanto a los servicios urbanos, contar con una alcaldía con excelentes condiciones es 

una de las principales funciones como alcalde. Sabemos que requieren de gran trabajo para 

mantener los espacios en óptimas condiciones, generar una colonia digna con el 

mejoramiento de su entorno, con calles limpias y un buen estado, iluminado, funcione; topes 

que garanticen la seguridad de las vialidades. 

Derivado de lo anterior, me gustaría que nos explicara cómo el mejoramiento urbano ayuda 

a disminuir los índices delictivos y si existe algún indicador para sustentarlo.  

Otra pregunta que sería: ¿Qué tipo de servicios son los que generan mayor demanda entre 

los habitantes de su demarcación? 

Por favor, alcalde. 

Pues ojalá que otros alcaldes que gobiernan quisieran coordinarse con el Gobierno de la 

Ciudad de México para ver mejor a los ciudadanos donde gobiernan. 
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Gracias. 

EL C. SECRETARIO.- Gracias, diputada. 

Diputada Presidenta, han concluido las participaciones de réplica. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, diputado. 

Muchas gracias a mis compañeras y compañeros legisladores por sus valiosas  

intervenciones. 

A usted, maestro Adrián Rubalcava Suárez, por sus respuestas, su disposición.  

Celebro este tipo de ejercicios que nos permiten a todos intercambiar ideas, desahogar 

información y sobre todo fortalecer a las y a los ciudadanos a través del derecho al acceso 

a la información. 

Señor alcalde, cuenta usted con un tiempo de 10 minutos para emitir su mensaje final, no 

sin antes recordarle que todo aquello que no se pueda desahogar en esta sesión por 

cuestiones de tiempo se le hará de conocimiento para que en un plazo no mayor de 72 

horas pueda remitirlo por escrito a estas Presidencias. 

Adelante, alcalde. 

EL C. MAESTRO ADRIÁN RUBALCAVA SUÁREZ.- Muchas gracias, diputada Presidenta. 

Gracias, diputado Secretario. 

Gracias, diputados integrantes de los diferentes grupos parlamentarios. 

Voy a tratar de ser muy breve, bueno, no voy a tratar, voy a ser muy breve, con la finalidad 

de recuperar el tiempo que me excedí en mi anterior intervención. 

El monto del presupuesto para el Programa de Jefes y Jefas de Familia, que entiendo son 

la pregunta de dos diputados, es de 33.7 millones de pesos. 

Esto abarca, diputada Maxta, el beneficio para 7 mil 500 familias, digo, 7 mil 500 personas, 

que se entiende que se están beneficiando 7 mil 500 familias, lo que genera una derrame 

para 22 mil ciudadanos de la Alcaldía Cuajimalpa. 

Entonces el programa se otorga de manera precisamente cada cuatrimestre y justamente 

la intención de hacerlo así es que le pueda rendir de manera más óptima a la población.  

Comentarle, diputado Martín, con relación al tema de la tala de árboles traemos varios 

operativos pendientes ya con el Gobierno de la Ciudad, inclusive estamos por hacer 
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algunas recuperaciones administrativas a través de procedimientos administrativos y 

penales, de afectaciones justamente de la zona donde se están talando árboles, que han 

generado un impacto importante y una afectación importante a la demarcación, lo que yo 

estoy convencido que ya una vez que concluyamos con el procedimiento legal 

correspondiente estaremos pudiendo no solamente recuperando los espacios sino 

haciendo las puestas a disposición y las detenciones correspondientes de aquellos que han 

afectado el medio ambiente en la parte alta de Cuajimalpa. 

Quiero agradecerle a la diputada Circe sus comentarios y sus observaciones, su respaldo 

y apoyo durante estos tres años, reconocerle sin duda siempre su crítica constructiva en el 

ánimo de que hagamos mejor nuestras actividades los alcaldes. 

Diputada Polimnia, efectivamente cuando fui el diputado con buenos resultados, que decía 

el Presidente del Congreso y que nos benefició la votación, fuimos fórmula y eso me da la 

oportunidad de sentirme con comodidad al poder trabajar y coordinarme con usted, porque 

es una trayectoria de muchos años, estuvimos juntos militando en la izquierda, aprendí 

mucho sin duda de usted y del diputado Lobo, porque en aquel entonces yo iniciaba también 

en la política. Me da mucho gusto que volvamos a coincidir. 

Decirle en materia de los abusadores, del 3 de 3, sin duda hemos tenido focos rojos en la 

demarcación, todas las alcaldías tienen un número de personal importante, estamos 

hablando que Cuajimalpa tiene 3 mil 600 empleados y no somos de las más grandes, somos 

de las pequeñas. 

Hemos iniciado sin duda acciones legales en contra de aquellos y sí se han dado, en lo que 

recuerdo en mi historial como alcalde o como jefe delegacional, a tres personas que 

recuerdo que han incurrido en este delito, y el cauce legal que se ha dado, en aquel 

entonces no tenía estas características tan positivas que ustedes han generado en la nueva 

ley, con el ánimo de poder proteger a las mujeres, pero bueno, sin duda estamos abiertos 

a darle seguimiento, a darle cumplimiento a la ley y por supuesto a seguir acompañando a 

aquellas mujeres que se sientan incómodas en sus lugares de trabajo. 

Con el tema de las coladeras, aquí hacerles un llamado a ustedes como diputados si nos 

pueden ayudar, luego las coladeras que afectan las zonas ni siquiera son coladeras 

gubernamentales, son coladeras que están instalando todas estas empresas de fibra óptica 

o de servicios de internet y que luego por ahorrarse las cantidades o las ponen de mala 
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calidad o las ponen recicladas precisamente de este material de hierro, que es lo que luego 

la gente se está robando. 

Entonces, creo que debiéramos de obligar a todas estas empresas a que utilicen materiales 

de brocales o tapaderas distintas de material que no sea atractivo, para que no sea fierro 

colado y sean de policoncreto, esto creo que nos ayudaría mucho a los alcaldes, porque si 

bien es cierto no las ponemos nosotros, pero cuando cae la gente en esas coladeras el 

señalamiento es hacia la autoridad y le está impactando también de manera negativa al 

Gobierno de la Ciudad. 

Hay que recordar que el Gobierno de la Ciudad tiene contratado un seguro para aquellos 

que tienen incidentes viales, que les reponen las llantas si caen en un bache o en una 

coladera y las empresas particulares, que son las que están instalando estas afectaciones, 

tanto canalizaciones como coladeras, no se hacen responsables, nos repercute de manera 

negativa. 

¿Qué he estado haciendo? Ahora sí que, aunque las empresas se molesten, se los tapo 

con pavimento, les informo que tienen que tapar con sus coladeras de policoncreto, si no lo 

hacen en 24 horas les pongo pavimento, que para ellos es una afectación, entiendo que 

también para los que reciben el servicio es una afectación, pero no podemos estar 

exponiendo la vida de los ciudadanos porque hay algunas empresas que son 

irresponsables. Entonces ojalá y podamos ser más estrictos ahí con la normatividad, hacer 

que la ley sea más estricta con aquellos que también afectan el pavimento. 

Algo que estamos viviendo y yo creo que es algo que viven todos los alcaldes, y ahorita 

que toco este tema, si me lo permiten y además aquí hay varios que han sido alcaldes, está 

Lobo, está Fernando Mercado, estaba Elizabeth Mateos que ya han vivido esta 

problemática muy de cerca, es, las empresas que hacen canalizaciones ni siquiera les 

avisan luego a las alcaldías y entonces las alcaldías hacen obras de mitigación o de 

repavimentación en zonas donde consideramos que va a mejorar la vialidad y pasa uno, 

dos, tres días de que terminamos la obra y llegan y nos hacen la canaleta de canalización 

y de repente la ciudadanía dice ¿entonces para qué pavimentaste si a los dos días ibas a 

hacer una canalización? Entonces que nos ayuden ahí para que sean más estrictos en los 

esquemas de orden y de sanción a aquellos que afecten el pavimento con estos proyectos 

de canalización, porque la verdad es que nos dejan las alcaldías muy mal y eso lo estamos 

padeciendo todos los alcaldes, y lo único que quisiéramos es que haya una mayor 
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coordinación con estas empresas, porque como obtienen el permiso del Gobierno de la 

Ciudad, no quiere decir que el Gobierno de la Ciudad les dice que lo pueden hacer así, sino 

que obtienen el permiso y después ellos ejecutan las obras en el rango que ellos consideran 

pertinente y no se coordinan con la alcaldía si la alcaldía va a hacer una obra de 

pavimentación. Entonces eso nos ayudaría mucho. 

Luego, comentar también cuál ha sido la acción más exitosa. Mi General, yo lo que le diría 

es, creo que en primer lugar la humildad, eso es algo que he aprendido en estos años ser 

humilde; la siguiente acción más exitosa es la cercanía con la población, y la honestidad. 

Todo lo demás creo que se da por entendimiento. Yo siento que por eso nos ha ido bien y 

espero que nos siga yendo bien, porque antes que nada reconocemos cuando nos 

equivocamos y la otra también sabemos construir alianzas con la finalidad de que la gente 

tenga un mejor gobierno. 

Diputado Espina, antes que nada y ésta siendo mi última intervención es agradecerle 

durante todo este tiempo el apoyo, ha sido un diputado que ha estado presente en territorio, 

cosa que se agradece. Agradezco también el respeto político que han tenido en la 

demarcación, y además me da mucho gusto haber construido esta relación, porque además 

usted y yo fuimos contrincantes en un proceso electoral muy ríspido y hoy podemos decir 

que estamos trabajando de la mano en favor de la gente, creo que habla de una gran 

madurez política de ambos. Entonces gracias, diputado, de verdad. 

Decirle que para nosotros el tema de las cámaras ha sido muy exitoso, sí hemos y nos 

hemos visto en la necesidad de utilizar las cámaras, ¿cómo funciona este esquema de 

revisión de las cámaras?, se solicita al monitoreo cuando lo solicitamos, fue un caso en 

específico donde se acusaba a un elemento de seguridad ciudadana de la policía auxiliar 

de haber pedido dinero y cuando se revisó el video, resulta que lo que pudimos observar 

es que el policía no había pedido dinero, sino que había un maltrato muy radical por parte 

de la población hacia el policía, en donde se le decía que ellos eran amigos del alcalde y 

que se les iban a pagar y que lo iban a correr, y el policía trataba de generar una 

justificación, no lo dejaban ni hablar, al final de cuentas el policía no pudo ni terminar de 

hacer su trabajo, la señora que le hizo estos señalamientos y agresiones se arrancó y se 

fue y al final de la historia lo único que podemos demostrar con esto cuando la señora 

denunció al policía de actos de corrupción, fue oiga señora, no me obligue a tener que 

evidenciarla con esto y le mandé el video donde se mostraba ella con una actitud 

completamente irregular. 
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Diputada Alicia Medina, agradecerle nuevamente a usted y al grupo parlamentario que 

usted representa el apoyo que nos han brindado a la alcaldía, por supuesto a la Jefa de 

Gobierno. Decirle que efectivamente el resultado del descenso de la incidencia delictiva es 

resultado de trabajar en equipo, de ver que la alcaldía requiere de que trabajemos juntos, y 

decirle que efectivamente usted hizo mención y enunció con claridad y prontitud las 

acciones de gobierno que se hicieron de la mano del Gobierno de la Ciudad. El deprimido 

que se hizo ayuda de manera importante a la población. 

Aquí me da mucho gusto decirle que la ciudadanía me agradece la construcción de ese 

deprimido, no obstante que yo no lo construí, lo construyó la Jefa de Gobierno, y cuando le 

digo a los vecinos no me agradezcas a mí, ésa no la hice yo ni es mi dinero, los vecinos 

siempre me dicen, bueno le agradecemos porque usted la convenció y eso tampoco es 

cierto, pero que la percepción sea de que hay una coordinación estrecha, sin duda nos 

ayuda a todos. 

Decirle que el mejoramiento urbano sin duda nos ha ayudado a bajar la incidencia delictiva, 

aquí cuando el diputado Lobo fue alcalde me trajo unos proyectos de obra muy interesantes 

y se los copié y cuando tuve la oportunidad iniciamos proyectos de ejecución de deportivos, 

quedaron súper bonitos y le voy a dar un dato, Cuajimalpa era la alcaldía número 11 en 

incidencia delictiva de 16, hoy somos la número 1 en incidencia delictiva y la realidad no 

todo ha sido un tema de policías, también el tema de mejoramiento urbano y el 

mejoramiento de espacios deportivos nos ha ayudado muchísimo. Hoy los niños tienen un 

mejor espacio para poder ejercitarse. 

Creo que es el mismo mensaje final, lo tengo que concluir ahorita. 

Diputada Lulú, le quiero decir con todo el corazón que muchas gracias porque estos 3 años 

nos ha cuidado aquí en el Congreso, nos ha permitido tener un diálogo abierto y 

responsable, a mi grupo parlamentario, muchas gracias y muy en especial a todos los 

diputados que están aquí presentes porque entiendo que es una comparecencia que luego 

no resulta tan atractiva porque hay una buena relación con todos, luego las atractivas son 

las que son complicadas. 

Pero me da mucho gusto que pueda yo decir el día de hoy que esta comparecencia es todo 

un éxito para mí, para los vecinos de Cuajimalpa, agradezco a mis concejales que me 

acompañan porque me acompañan mis concejales de todos los partidos políticos, gracias 

por estar aquí, por respaldarme, por darme ánimos y a la población de Cuajimalpa decirles 
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que han sido sin duda 15 años sumamente exitosos en donde he vivido grandes 

experiencias, que ha sido la mejor experiencia que he tenido en la vida y que sin duda los 

voy a extrañar mucho. 

Muchas gracias. 

LA C. PRESIDENTA.- Muchas gracias, alcalde. 

Como lo dije yo en un principio cuando me tocó tomar la palabra, ojalá existiera que todos 

los servidores públicos tuvieran esa visión de servir con el corazón a sus ciudadanos. 

Bueno, te quiero agradecer, alcalde. 

Gracias, diputado Gerardo Villanueva. 

Gracias a todas y a todos por su asistencia, a las personas que nos siguieron en las diversas 

plataformas del Congreso de la Ciudad, a las personas periodistas y siendo las 16 con 48 

minutos del día 12 de mayo, damos por terminada esta mesa de trabajo. 

Buenas tardes a todos. 

16:48 Hrs. 

 

 

 

 


